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По решению исполнительного комитета областного Со
вета депутатов трудящихся и президиума областного со
вета профессиональных союзов за успехи в социалистиче
ском соревновании, по производству кормов для общест
венного животноводства в-четвертую пятидневку июня на 
областную Доску почета .заносится:

Коллектив агрегата АВМ.0,4 совхоза «Малиновский» 
Кожевннковского района, возглавляемый тов. Н. Г. Ма
каренко.

ЦЕХ ВИТАМИННОЙ
Облисполком и президиум 

облсовпрофа рассмотрели ма
териалы, представленные об
ластным производственным 
объединением совхозов, обл- 
сельхоз.управлением и обко
мом профсоюза . рабочих и 
служащих сельского хозяй
ства и заготовок, по итогам 

:социалистического соревно
вания на заготовке кормов 
за пятидневку с 15 по 20 ию
ня.

Победителем в социали
стическом ' соревновании по 
производству витаминно-тра
вяной муки признан коллек-

ТРАВЯНОЙ МУКИ НАБИРАЕТ
В П Е Р Е Д И -Н . Г . М А К А Р Е Н К О

СКОРОСТЬ

тив агрегата АВМ-0,4 сов
хоза «Малиновский» Кожев- 
никовского района, возглав
ляемый Николаем Григорье
вичем Макаренко. За истек
шую пятидневку коллектив 
заготовил 16,7 тонны, цен
ного корма.

Коллектив агрегата зано
сится на Доску почета, а 
Н. Г .Макаренко премирует
ся ценным подарком- - 

* * ♦

В совхозах и колхозах Ко-

жевниковского, Первомайско
го и Зырянского районов 
идет заготовка витаминно
травяной муки. На 20 июня 
ее упаковано 63.7 тонны, в 
том числе: в Кожевников-
ском районе — 48,3 тонны. 
Первомайском :— 10,6 и
Зырянском — 4,8 тонны.

В совхозе «Малиновский» 
Кожевннковского района, 
кроме Н. Г. Макаренко, за
готовку корма на агрегате 
АВМ-0,4 ведут машинисты 
И. Д. Шкарин, А. И. Дело-

юр. За пятидневку они заго
товили по 12,6 тонны.

В совхозе имени XXII 
съезда КПСС Кожевникон- 
ского района машинисты 
В. И. Ходоренко и М. А. Ко
нев работают в 'две смены и 
заготовили 18 тонн травяной 
муки.

В крлхозе «1 Мая» Перво
майского района приступили 
к заготовке зеленого корма в 
Крутоложенском отделении. 
Машинисты агрегатов В. П. 
Захарчук и В. А. Соколов ра
ботают в две смены. На их 
счету 10,6 тонны травяной 
муки.

Ударник коммунистиче
ского труда Илья Иннокен
тьевич Николаев принимал 
участие в электрификация 
железнодорожных веток Аба
кан — Тайшет, Тайга 
Томск. Вместе со своими то
варищами по специализиро
ванному мостопоезду № 299 
треста «Томсктрвнсстрой» он 
сейчас возводит одну из 
■крупнейших строек области 
—■ Колпашевекий речной 
порт. Передовик производст
ва, лучший бульдозерист 
треста. Его успехи в восьмой 
пятилетке были отмечены 
медалью «За трудовую доб
лесть».

Фото Е. Лисицына.
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СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО
СОВЕТА

Вчера состоялась V- сессия 
Томского областного Совета 
депутатов трудящихся три
надцатого созыва.

Председателем сессии из
бирается депутат С. Ф. Кисе
лев, секретарем — депутат 
О. Я. Крамская.

Сессия обсудила вопросы:
1. О состояний и уе.рах по. 

усилению капитального
строительства* да селе. (До
кладчик * — заместитель 
председателя, облисполкома 
А. И. Демчук).
. 2. Отчет о работе посто

янной комиссии областного 
Совета по социалистической' 
законности и охране обще
ственного порядка. (Доклад
чик . —- председатель комис
сии И. А. Костарев).

3. Организационные воп
росы.

В ,прениях по докладу вы
ступили депутаты — предсе
датель Томского- райисполко
ма Л. И. Афанасьев, дирек
тор завода режущих инстру
ментов Л. Д. Будницкий, до
ярка совхоза , «Тогурский»- 
М. Н. Шумакова, секретарь 
обкома КПСС Г. Н. Судобин, 
а также начальник управле
ния «Химстрой» П. Г. Про- 
вягвк. председатель объеди
нения «  Межколхозстрой»
Е. А. Воскресенский, предсе
датель областного объедине

ния «Сельхозтехника» Ю. П. 
Меерченко, управляющий 
трестом «Томсксельстрой» 
Ю. Н. Понлждов, директор 
треста «Птицепром» В. Е, 
Кожемяков.

По обсужденным вопросам 
приняты соответствующие 
решения.

Областной Совет сложил 
депутатские полномочия ■ с 
А. А. Крамаренко в связи с 
выезддм-'его на постояннее 
жительство за пределы обла
сти:

А. А. Трунов освобождён 
от обязанностей начальника, 
областного управления
сельского хозяйства в связи 
с- .переходом на другую рабо
ту. г '

Начальником , областного,, 
управления сельского хозяй
ства утвержден Л. Л. Са
вельев.

■ , Начальником, областного 
производственного объедине
ния совхозов областной Со- 

, кет утвердил Н. Д. Досуже- 
ва, заведующим областным 
отделом мелиорации и вод
ного хозяйства — Н. Г.-.Мас
лова, заведующим област
ным отделом по делам строи
тельства if архитектуры — 
Л. В. Распономарева.

(Подробный отчет о сессии 
будет опубликован в одном 
из ближайших номеров газе
ты). . . .

В С Ч Е Т  И Ю Л Я
КРИВОШЕИНО. 20 июня 

первым в Кривощеинском 
районе досрочно выполнил 
полугодовое задание по про
даже государству молока сов
хоз имени • Свердлова. Сего
дня хозяйство отправляет 
продукцию в счет второго по
лугодия.

Совхоз также досрочно 
выполнил полугодовой план 
по, продаже-мяса. ,-

В соревновании особо от
личились доярки Г. 3. Балт- 
рунас. Л. И. Васильева, те
лятница Г. А. Изотова, скот
ники В. Е. Гридасов, Н. В. 
Бочкарев, И. В. Байгулов и 
другие.

А. ТАТАРИНОВА.

Передовые  животноводы рапортуют!

НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ПЛАН ПОЛУГОДИЯ 
ПО ПРОДАЖЕ МОЛОКА ВЫПОЛНЕН!
Б А К Ч А Р ;

ТРУДОВАЯ ПОБЕДА
Труженики сельского хозяйства Бакчарского района 

одержали большую трудовую победу, первыми в области 
завершив полугодовой народнохозяйственный план по про
даже молока государству. На приемные пункты доставлено 
свыше 5.400 тонн молока. Первыми среди хозяйств района 
выполнили план совхозы «Чернышевский», «Сибирь» я 
«Галкннский».

По призыву коллектива Светлозеленинской фермы сов
хоза «Зареты Ильича», обязавшегося получить с июня по 
сентябрь по 1.400 килограммов молока от коровы, в райо
не развернулось массовое соревнование за повышение про
дуктивности дойного стада в летний период. Сегодня наи
высшего надоя добились животноводы совхоза имени Ка
линина. где от каждой коровы за сутки надаивают в сред
нем свыше десяти килограммов молока.

Район продолжает продажу продукции государству в 
счет плана второго полугодия. На приемные пункты от 
бакчарскнх хозяйств ежедневно поступает по 40 тонн мо
лока.

СВЕРХ
ЗАДАНИЯ
ПЕРВОМАЙСКОЕ. Живот

новоды колхоза; «Искра» 
Первомайского района уже 
три недели ведут продажу 
молока государству в счет 
второго полугодия. На при
емные пункты к 16 июня его 
поступило 736 тонн при пла
не 662 тонны.

В успех коллектива наи
больший вклад внесли пере
довые доярки колхоза 
Э. Вахтер, А. Петрова,
А. Агаткина, Э. Цион.

На Малиновской ферме 
колхоза в эти, дни надаивают 
по 13 килограммов молока 
от коровы. Это лучший пока
затель в районе.

О. КОНСТАНТИНОВ.

Д « С н о
ЗЫРЯНСКОЕ. Коллектив 

колхоза «Россия» первым в 
Зырянском районе досрочно 
выполнил народнохозяйствен
ный план продажи молока 
государству на первое полу
годие. При задании 825 
тонн на приемные ■ пункты 
уже поступило свыше 850 
тонн молока.

‘ Среди животноводов, чей

вклад в выполнение задания 
наиболее весом, — доярки 
У. В, Снытко, А. К. Котова. 
Л. С. Герасимова, К. В. Оре
шкина, скотники-пастухи 
Л. М. Сергеев, Б. А. Чахлов 
и другие.

Досрочно выполнил ■ полу
годовой народнохозяйствен-, ют сверхплановую 
ный план продажи молока молока, 
государству и колхоз*«Снби- Т. АЛЕКСЕЕВА.

ряк». К 19 июня при'задании 
775 тонн. на . приемный пункт 
доставлено 784 тонны моло
ка. В соревновании . доярок 
этого хозяйства сегодня ли
дируют Н. И. Наливайко, 
В. И. Васенева, К. А. Ануф
риева. Среди скотников-па- 
стухов колхоза «Сибиряк» в 
июне первенствуют Н. К. Па
хомов и Н, Е. Бабенко.

Оба хозяйства продолжа- 
продажу

ЕСТЬ ПОЛУГОДОВОЙ!
ТЕГУЛЬДЕТ. Животново

ды совхоза «Тегульдетский» 
досрочно выполнили полу
годовой народнохозяйствен
ный план продажи молока 
государству. По сравнению с

тем же периодом 
года его продано на тысячу 
тонн больше. Повысилась — 
до 84,5 процента — товар
ность молока. До конца июня 
этой продукции будет сдано

на приемные пункты еще не 
менее 75 тонн. Соревнование 
доярок возглавляют Г. Вику- 

прошлого лова, Н. Лапкина, М. Оста
пенко, получившие за 5 меся
цев и 10 дней более чем по 
1.500 килограммов молока 
от коровы.

А. ЮДИН.

В облисполкоме и облсовпрофе

О с о р е в н о в а н и и  
на заготовке кормов

Придавая первостепенное 
значение созданию прочной 

■ кормовой базы для животно
водства, исполком областно
го Совета депутатов трудя
щихся и президиум облсов
профа приняли постановле
ние о развертывании област
ного соревнования районов, 
бригад и коллективов агрега
тов, занятых на заготовке се
на, сенажа, силоса и вита
минно-травяной муки.

Учреждены переходящее 
Красное, знамя облисполко
ма и облсовпрофа для рай
она— победителя социали
стического соревновании"™ и ' 
областная Доска почета в га
зете «Красное знамя».

Итоги соревнования подво
дятся по пятидневкам.

Победителями соревнова
ния будут, считаться районы, 
механизированные бригады и 
коллективы агрегатов
АВМ-0,4, обеспечившие вы
полнение и перевыполнение 
установленных заданий (с 
нарастающим итогом) и до
бившиеся наиболее высокого 
прироста на заготовке кор
мов за пятидневку. .

Победители сорев-нования 
среди коллективов механизи
рованных бригад, звеньев и 
агрегатов заносятся на обла
стную Доску-почета в газе
те «Красное знамя», а их 
руководители премируются 
областным производствен
ным объединением совхозов 
и областным управлением 
сельского хозяйства' пенны
ми подарками. Члены 
бригад, звеньев и агрегатов 
премируются за счет средств 
хозяйств, в которых они 
работают.

Принято предложение уп
равления сельского хозяйст

ва о выплате премий в раз
мере 0,4 месячного оклада 
руководителям, главным 
специалистам совхозов и 
колхозов, управляющим и 
специалистам отделений, 
принимавшим активное уча- 
стие в соревновании и обес
печившим выполнение - уста
новленного задания по про
изводству и заготовке всех 
видов кормов высокого каче
ства.

Окончательные итоги
социалистического соревно
вания на заготовке кормов - 
среди районов будут подве
дены не позднее . 1 декабря 
1972 года. Районам— побе
дителям соревнования в. се
верной! и южной зонах по 
итогам заготовки кормов 
присуждаются ,., переходящие 
Красные знамена облиспол
кома и облсовпрофа и де
нежные премии по 3.000 
рублей каждая, они зажК 
еятся на областную Доску' 
почета в газете «Красное 
знамя».

Облпотребсоюз обязы
вается постановлением, выде
лить для продажи особо от
личившимся на заготовке 
кормов механизаторам, ра
бочим совхозов и колхозов 
из фонда 1972 года легко
вые автомобили, мотоциклы 
«Урал», «Иж-Юпитер* с ко
ляской. _

Рекомендовано областно
му и районным комитетам 
профсоюза рабочих н служа
щих сельского хозяйства и 
■заготовок выделить профсо
юзным комитетам совхозов я 
колхозов туристские путевки 
для премирования лучших 
рабочих и колхозников, от
личившихся на заготовке 
кормов.

Маршруты
нефтеразведчиков

Лето — напряженная пора у 
геологов области. Нынешнее 
лето —  трудное вдвойне: неф- 
теразведчикам предстоит, за
везти оборудование, материа
лы на новые площади, навер
стать отставание, допущенное 
в начале года по бурению, и, 
разумеется, получить фонтаны. 
Сегодня мы публикуем не
сколько сообщений из экспеди
ций области.

Быстрые скважины
Буровой мастер Е. Ф. Фе- 

дюшкин — один из ветеранов 
поиска нефти в Западной 
Сибири. Опытный буровик 
сейчас возглавляет одну из 
передовых бригад. Сегодня 
коллектив закончил бурение 
скважины глубиной 2.650 
метров на Первомайском ме
сторождении. 1 Достигнута 
скорость, более чем вдвое 
превышающая среднюю по 
геологическому управлению. 
Без перерыва разведчики на
чали проходку скважины на 
новой перспективной площа
ди — Шахматной.

Коллектив обсудил обра
щение передовых бригад . Ми
нистерства нефтедобываю
щей промышленности о до
срочном выполнении годовых 
заданий. Нефтеразведчики 
решили поддержать этот: по
чин. Включилась в сорев
нование за высокие скорости 
бурения и вторая бригада из 
этой же экспедиции, руково
димая Н. И .. Верещакой. Ус
пешная работа опытных кол
лективов позволила Запад
ной экспедиции на цолме- 
еяца раньше завершить полу
годовое задание по бурению.

Ю. ДУРНЕВ.

Новые площ ади- 
новые надежды
Бзгровики Тымсиой партии 

закончили проходку пер
вой скважины на самой во
сточной в области площади 
•-г Ажарминской. Идет под
готовка к ее испытаниям. 
Скважина эта очень важна, 
так как нефтеразведчики 
только начинают! изучать во
сток области.

Коллектив Васютаяекой 
экспедиции готовятся к рабо
там на новой площади, рас
положенной- неподалеку1: от
Лугинецкого газоконденсат
ного месторождения. Назы
вается площадь Кыкияская. 
Монтажники уже собрали бу
ровую. В ближайшие дни 
начнется проходка скважи
ны.

А. ДМИТРИЕВ.

П Р О В Е Р Я Е М  В Ы П О Л Н Е Н И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В

СКВО ЗЬ П А Л ЬЦ Ы
— А где наша премия?— 

этим вопросом. доярки ветре- 
ищи главного зоотехника: 
совхоза имени XX I съезда 
КПСС А. В. Федорова, когда 
мы вместе с ним приехали 7 к 
летнему лагерю на Еловской 
ферме. Здесь только что за
кончилась обеденная дойка, 
и фляги с молоком грузили 
в кузов машины.
» — Выдадут вам ваши 

деньги, — попытался успо
коить Федоров женщин. — 
Говорю вам, что председа
тель рабочкома виноват. Его 
это дело.

Премию, о - которой спра
шивали доярки, они должны 
были получить за первен
ство, завоеванное коллекти
вом в областном соревно
вании еще во второй полови
не апреля...

—  Деньги выдадим им 
завтра, ;— сказал- мне1 дирек-. 
тор совхоза В. Д. .Иванов, 
когда в конторе у нас с ним 
зашел разговор о матери- . 
альном стимулировании доя
рок к скотников.' — . Мне , 
просто некогда заниматься 
всеми вопросами..,

. В совхозе десятки повсе
дневных неотложных дел. ■ 
Браться буквально за все 
самому директору нет ни

возможности, ни необходи
мости. Есть помощники и 
специалисты, которые долж
ны выполнять свои функций. 
С них и должен вести спрос 
руководитель. Вместе с 
тем, . очевидно, директору 
нужно определить, что сего
дня имеет первостепенное 
значение во всей многогран
ной производственной дея
тельности хозяйства, и это 
первостепенное брать под 
личный контроль. В данном 
случае, речь не о невьгдан- 
ной своевременно премии, 
речь о круге вопросов, свя
занных, с производством ос
новной продукции. В хозяй
стве, где молоко в валовом 
доходе занимает солидный 
удельный вес, о ' повседнев
ном.; контрол? директора за 
всем, что непосредственно 
связано с производством 
этой продукции! Необходим 
и контроль, и спрос.

В совхозе имени XXI 
съезда КПСС многое сдела
но для увеличения надоев. 
За последние годы построен 
ряд -оборудованных всем 
необходимым помещений 
для скота, увеличилось дой
ное стадо, более прочной ста
ла кормовая база. В совхозе 
работает немало мастеров

животноводства, чьи имена 
известны не только в рай
оне, но и далеко за его пре
делами. Кажется, есть все, 
Но нет сегодня главного — 
роста производства молока. 
За пять месяцев его надоено 
на 500 центнеров меньше, 
чем за это же время в про
шлом году, хотя дойное ста
до возросло на сто с лиш
ним коров. Резко снизилась 
продуктивность — от каж
дой коровы получено в 
среднем на 83 килограмма 
молока меньше, чем на 
1 июня прошлого года. В 
итоге выполнение народно
хозяйственного плана прода
жи молока за полугодие ока
залось под угрозой срыва.
" Положение, создавшееся в 
этом хозяйстве, сегодня ха
рактерно для большинства 
совхозов Кожевннковского 
района. Чтобы выполнить, 
народнохозяйственный план, 
Здешние совхозы должны от
править на заготовительные 
пункты в июне 2.486 тонн 
молока. За 15 дней, июня по
ступило 893 тонны;

Сегодня в районе стали 
перед фактом срыва своих 
обязательств на первое по
лугодие. Уместно спросить— 
были использЬваны все воз

можности увеличения произ
водства и продажи молока 
государству ранее, или же 
эти возможности стали ис
кать только сейчас?

Первой причиной, отрица
тельно сказавшейся на про
дуктивности дойного стада, 
в . районном управлении 
сельского хозяйства мне наз
вали плохое качество кор
мов. Четвертая часть всего 
заготовленного силоса в 
здешних совхозах оказалась 
плохого качества, сорок про
центов — очень плохого и 
частично ядовитого. Вторая 
причина —- обновление дой
ного стада: много вошло в 
строй первотелок.

Насколько то и другое 
сказалось на надоях, пусть 
судят специалисты. Хочу 
лишь заметить, что. не добро
качественные корма — при
чина, но не оправдание. Кого 
винить за плохие корма, как 
не самих себя? Силос ко- 
жевяиковским хозяйствам 
закладывали не соседи. Что 
касается обновления стада, 
то заменять первотелки, 
должны коров малопродук
тивных. Получилось же, что 
поголовье увеличилось на 
355 коров, а прибавка к 
валовому надою составила 
всего 84 тонны молока.

В совхозе «Малиновский» 
задачу увеличения пого
ловья дойного стада вообще 
решили росчерком пера. Бо
лее сорока нетелей здесь 
записали в коровы «аван-. 
сом». Коль спрос за головы 

пусть будут в отчете го
ловы. Рога и хвосты в на- 
личин, а вымя со временем 
будет. А  то, что молока не 
прибавилось, можно в кон
це концов объяснить тем же 
порченым силосом...

К снижению продуктивно
сти в ряде хозяйств приве
ла запущенность зоотехни-t 
ческой работы. В частности, 
прежде всего этим специа
листы . райсельхозуправления 
объясняют снижение надоев 
в совхозе «Кожевников- 
ский», где от каждых ста 
коров нынче надоили молока 
столько, сколько в прошлом 
году надоено от восьмидеся
ти.

Плохие корма, плохой 
учет... И при всем этом в 
райкоме партии, в райиспол
коме и самих совхозах мог
ло не быть сегодня «молоч
ного аврала», не будь здесь 
недопустимо низкой товар
ность продукции. Около 
двух тысяч тонн молока — 
свыше двадцати, процентов 
валового надоя за пять ме
сяцев — израсходовано на 
внутрихозяйственные нуж
ды. Слов нет, нужно поить 
молоком телят, поросят, 
необходимо, молоко в обще? 
ственном питании. Но речь 
не о расходе в допустимых 
и необходимых размерах. 
Речь о молоке, которое, но

образному выражению одно
го., зоотехника, «ушло 
сквозь пальцы».

Надо сказать, что до пос
леднего времени на боль
шие потери молока в совхо
зах -района также смотрели 
сквозь пальцы. В совхозе 
«Едгайскнй» на так называе
мые .' внутрихозяйственные" 
нужды в этом году израсхо
дована треть валового На
доя! Только' в мае телятам 
здесь выпоено 210 центне
ров молока, тогда как, по, ут
верждению специалистов 
райсельхозуправления, по 
норме следовало израсходо
вать всего 100 центнеров. 
Также безалаберно расходо
валось в этом хозяйстве моло
ко и в другие месяцы.

В бухгалтерии Кожевни- 
ковского маслозавода я ви
дел множество актов на 
продукцию, возвращенную 
хозяйствам из-за плохого 
качества. Тому же совхозу 
«Елгайский» в апреле и 
мае возвращено 38 центне
ров кислого молока. Был по 
этому поводу серьезный 
.разговор с : директором в 
райсельхозуправлении, но 
пришел июнь, и в первый же 
летний месяц совхоз уже 
проквасил 51 центнер моло
ка. Совхоз «Кожевников- 
ский» расположен в рай
центре, до маслозавода ру
кой подать, ко и здесь 49 
центнеров молока умудри
лись сквасить. Перечень 
этот можно продолжить. Все 
это иначе, как , бесхозяйст
венностью, назвать нельзя. 
Расплачиваться за все при

ходится дорого. Но платят 
из совхозного кармана, а 
карман этот вроде безлич
ный. Тот же, кто виноват, в 
свой карман зарплату кладет 
полностью.

В райкоме партии, райис
полкоме,. в совхозных кон
торах каждый день скрупу
лезно подсчитывают средне
суточные надои молока.от 
коровы. Счет ведется на де
сятые доли килограмма. Но 
вот продукция получена, 
данные записаны, переданы 
по телефону в вышестоящие 
организации, и далее конт
роль ослабевает. А  ведь итог 
работы, свод усилий много
численных коллективов ' — 
это продукция, поступившая 
на приемный пункт. Но 
именно на пути от фермы до 
заготовительных пунктов 
происходят невосполнимые, 
а порой и необъяснимые по
тери этой продукции.

Когда я спросил директо
ра совхоза имени XXI съез
да КПСС В. Д. Иванова, в 
чем он сегодня . видит глав
ный резерв увеличения про
изводства молока, он, поду
мав, ответил:

— В первую очередь — в 
улучшении работы с людь
ми. Была бы она на долж
ном уровне, сегодня на всех 
наших фермах доили бы ко
ров три раза в сутки. А  то 
вот из пяти ферм трехкратная 
дойка пока лишь на двух. И 
то с трудом добились.

Работа , с людьми .— по
нятие. вмещающее в себя 
весьма многое. • Например, 
своевременную выдачу той 
же премии. Есть настоя

тельная необходимость я 
усилении действенности со
циалистического соревнова
ния работающих и в упоря
дочении организации их тру
да. То, что недяа всех фер
мах сегодня трехкратное 
доение, видимо, ■ изъян 
прежде всего В организации 
труда.

Третья :'Д0йкэ.' это до
полнительные центнеры мо
лока, но и .дополнительные 
часы работы доярок, часы, 
отнятые от их личного вре
мени. Поэтому на трехкрат
ную дойку в районе перехо
дят с Потугами. Доярки 
Еловской фермы говорили: 
«Почему это *1Ы должны 
доить коров три раза, а на 
соседних Ёкимовской и Чи
лийской фермах доят только 
утром и вечером?»

Когда я был в Кожевнн- 
ковском районе, специали
сты сельского хозяйства и 
доярки мне говорили: «Лето 
нынче для животноводства 
хорошее — гнусу мало, тра
ва на пастбищах густая». 
Значит, сама природа благо
приятствует людям. Есть 
возможность получать боль
ше молока, лучше могут 
быть нагулы скота на паст
бищах. Но все же главное 
зависит от тех, кто сегодня 
работает на животноводче
ских фермах • и организует 
труд на них. Большие уси
лия многих людей -'нужны 
сегодня в кожевниковских 
совхозах, чтобы наверстать 
упущенное.

В, МАКШЕЁВ, 
наш спец. корр.

_■ ■
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ПЛЕНУМЫ
ПАРТИЙНЫХ 
КОМИТЕТОВ

Состоялся пленум Том
ского райкома КПСС, об
судивший вопрос «О  зада
чах партийных организа
ций района по укрепле
нию социалистической за
конности и общественного 
порядка». С докладом вы
ступил первый секретарь 
райкома партии В. Г. По
пов. В прениях приняли 
участие начальник район
ного отдела милиции 
Н. С. Богомаз, мастер Са- 
мусьской РЭБ флота 
В. А. Маргацкий, район
ный прокурор Ю. .А. Мац
кевич, председатель Вер- 
шининского сельского Со
вета А. Г. Рассолова, на
чальник Моряковской 
РЭБ Н. А. Яворовский, 
прокурор области А. И. 
Князев и другие. 

Докладчик и выступаю
щие подчеркнули, что за 
последние годы партийные 
и общественные организа
ции района стали больше 
заниматься вопросами ук
репления трудовой дис
циплины, социалистиче
ской законности и право
порядка. Сократилось чи
сло нарушений обществен
ного порядка в совхозах 
«Рыбаловский», «Тахта- 
мышевский», в Самусь- 
ках, на Моряковском стек
лозаводе, в коллективах 
других хозяйств и пред
приятий.

Однако пленум отметил, 
что в районе еще предсто
ит большая работа по ук
реплению социалистиче
ской законности и общест
венного порядка, искоре
нению недисциплиниро
ванности и пьянства.

Пленум принял соответ
ствующее постановление 

* * *
С такой же повесткой 

состоялся пленум Асинов- 
ского райкома КПСС. С 
докладом здесь выступил 
первый секретарь Асинов 
екого  ̂ райкома КПСС 
А. Д. Колтыков. В прени
ях приняли участие секре 
тарь парткома Асиновско- 
го ЛПДК А. П. Нестеров, 
начальник ПМК-453
Н. А. Туров, председатель 
рабочкома трактороре
монтного завода Н. И. Ку- 
цык, прокурор района 
Н. В. Голубев, заведую
щий отделом администра
тивных органов Томского 
обкома КПСС П. Е. Ко
старев и другие.

По обсужденному воп
росу пленум принял поста- 
новлеяие, в котором опре
делил меры по укрепле
нию социалистической за
конности и правопорядка.

* * *
Три вопроса рассмотрел 

пленум . Первомайского 
райкома КПСС. С докла
дом «О  задачах партий
ных организаций по даль
нейшему укреплению со
циалистической законно
сти и общественного по
рядка» выступил первый 
секретарь райкома партии 
М. И. Никулин.

О составе и движении 
районной партийной орга
низации за 1971' и пять 
месяцев текущего года го
ворил в своем докладе за
ведующий организацион
ным отделом райкома 
КПСС Н. Е. Иванов.

Пленум также заслу
шал отчеты члена райко
ма КПСС председателя 
колхоза «Маяк» Ю. И. 
Брока и кандидата в чле
ны райкома партии слеса
ря Ореховского леспром
хоза Д. В. Сидоркина об 
их помощи первичным 
партийным организациям 
по отбору и приему в пар
тию передовых, рабочих и 
колхозников.

ОСТРЫЕ ПРОБЛЕМЫ — ЗА «КРУГЛЫ М СТОЛОМ
Статья старшего мастера манометрового завода В. Логинова 

*Кому носить « сержантские погоны?», опубликованная в газете 
«Красное знамя» 7 июня, вызвала большой интерес на про
мышленных предприятиях. Проблемы, поднятые автором, ока
зались злободневными для многих производственных коллек
тивов.

Редакция многотиражной газеты Томского подшипникового 
завода провела на днях беседу за «круглым столом» с масте
рами и обсудила с ними статью В. Логинова. Во встрече при
няли участие руководители предприятия.

Продолжая начатый разговор о роли и месте мастера на 
современном производстве, мы публикуем некоторые выступле
ния за « круглым столом» подишПниковцев.

В. Е. ЛЕОНОВ, старший 
мастер шлифовально-сбороч
ного цеха № 2:

— Как-то на Куйбышев
ском подшипниковом заводе 
я поинтересовался у старше
го мастера родственного с на
шим цеха, как планируются 
у них задания, за счет чего 
экономится фонд заработной 
платы. Признаться, меня уди
вило — куйбышевский кол
лега ответил на вопросы без 
промедления. Не заглядывая 
в записную книжку, он пере
числил, сколько на сегодняш
ний день израсходовано в це
хе металла, фонда заработ
ной платы, как обстоят дела 
с ростом производительности 
труда, что’ делается для сни
жения себестоимости продук
ции.

Я почувствовал искреннюю 
зависть к этому человеку. За
видовал его экономической 
культуре и информированно
сти. Видно было, что все эти 
вопросы вполне естественны 
для него, что он'отвечает не 
просто за выполнение плана, 
а за деятельность участка в 
полном объеме.

В последнее время, особен
но после перехода на новую 
систему планирования и эко
номического стимулирова
ния, нам приходится все ча
ще сталкиваться с такими по
нятиями, как фонды поощ
рения, заработной платы, се
бестоимость продукции. И я .  
не  ̂ случайно позавидовал 
куйбышевскому коллеге, ко
гда он с легкостью опериро
вал этими терминами. Дело в 
том, что на. нашем заводе 
экономическая учеба масте
ров поставлена плохо. «Сер
жанты индустрии» не обме
ниваются опытом.

Мастера Томского мано
метрового завода создали у 
себя совет. Нам необходимо 
поучиться у приборостроите
лей. Перенять их опыт. Ведь 
роль мастера на производст
ве, действительно, огромна. 
Он является связующим зве
ном между рабочим коллек
тивом .и руководством заво
да. Через его голову нельзя 
решить ни один важный воп
рос. Мастер с одной сторо
ны представляет в цехе за
водскую администрацию, а 
перед руководством пред
приятия выступает в роли 
представителя рабочих. Вот 
почему с него необходимо не 
только требовать, но и по
могать ему, прислушиваться 
к его мнению.

В. В. ГАВРЮСЕВ, мастер 
литейного участка цеха же
лезнодорожных подшипни
ков:

— Опыт работы «сержант
ского» состава манометрово
го завода ценен для нас, под- 
шипниковцев. Должен ска
зать, что у нас мастерам - 
уделяется мало внимания. 
Мастер должен уметь делать 
все и в любое время показать 
рабочему, как выполнять ту 
или иную операцию. Но в 
большей степени ему необ
ходимо заниматься организа
торской работой, руководить 
производством, воспитывать 
коллектив. Мы же настолько 
погрязли в текучке, что 
дальше сменного задания за
частую ничего не видим.

Но бывает и так. Год на
зад я подал рационализатор
ское предложение о частич
ной модернизации термиче,- 
ской печи. Новшество утвер
дили. заказ отдали в ремонт
но-механический цех. На

ные условия для работы 
«сержантов» индустрии в це
хе. Не то что комнаты сво
ей, даже кладовой нет, где 
можно бы оставлять инстру
мент.

Самое обидное, что по-
»  . добное положение мало ко

го волнует. , Привыкли к 
тому, что мастер и швец 
и жнец, и на дуде иг
рец. А  вот взял бы кто-ни
будь да прикинул, сколько 
теряет производство от того, 
что неправильно использует
ся могучая сила среднего

feeHa инженерно-технических 
аботннков. Наверняка циф

ры получились бы внуши
тельными.

Г. Д. РЕБЯКОВ, старший 
мастер шлифовально-сбороч
ного цеха № 1:

— Наш цех — один из ве
дущих на заводе. И, конечно, 
от мастеров во многом зави
сит успех дела. Цех страдает 
от некомплектной поставки 
деталей, нехватки крепежно
го инструмента. Мастер вы
нужден тратить много време
ни на решение этих вопросов 
в ущерб другим.

В. В. СУСЛОВ, мастер 
шарикового цеха:.

— Мои коллеги уже 
говорили о том, что ма
стеру приходится часто 
выполнять несвойствен
ные функции. Выход из 
создавшегося положения я 
вижу в совершенствовании 
системы управления произ
водством, в улучшении орга
низации труда., применении 
передовой технологии. Мно
гое на заводе делается в 
этом направлении. Настраи
вается лаборатория автомати
зированных систем управле-- 
ния, внедряются новейшие 
автоматические линии, улуч
шается планирование. . Хоро.^ 
шо бы ускорить все эти ра'5' 
боты.

Нам необходимо создать 
свой совет. Такая попытку 
уже была, но дальше , раз
говоров дело не пошло. А 
Жаль, ведь именно эта орга
низация следила бы за про
фессиональной учебой масте
ров, заботилась о их быте и 
отдыхе.

этом дело остановилось. Мо
жет быть. Завод не заинтере
сован в предложении?
Думаю, цто это не так. Ведь 
каждому известно, как тяжел 
труд на литейном участке и 
любая механизация здесь 
всегда встречается с ра
достью. Просто равнодушие 
встало на пути рационали
зации.

Мне 'кажется, что настало 
время изменить отношение к 
мастерам на нашем заводе.

Н. Д. ДЫБАНИНА. кон
трольный мастер ОТК ша
рикового цеха:

— Работникам отдела’ тех
нического контроля нередко 
приходится сталкиваться с 
такими фактами: продукция, 
пройдя через несколько кон
трольных операций, на пос
ледней оказывается браком.
В чем дело? Оказывается, 
есть еще на нашем- заводе 
мастера-ловкачи, стремящие
ся во что бы то ни стало 
сбыть бракованную продук
цию. На заводе неправиль
ная система поощрения ра
ботников. Премии они полу
чают за выполнение плана, 
без учета качества изготов
ленной продукции. Потому 
нередко и приходится ■ ре
шать, как поступить: план
выполнять или за качество 
бороться? Нередко «побеж
дает» план.

Мне, кажется, необходимо 
повысить ответственность ма
стеров за качество выпускае
мой продукции.

И. Н. СВИРИДЕНКО, ма
стер сепараторного цеха:

— Нам, кроме своих обя
занностей, приходится выпол
нять много других. Нет под
собных рабочих — мастер 
принеси, подай. А уж в роли 
транспортника приходятся 
выступать чуть ли не посто
янно. Не созданы нормаль-

Участники беседы за «круглым столом» приняли решение 
просить руководство и общественные организации завода соз
дать совет мастеров, систематически проводить учебу среднего 
звена инженерно-технических работников, вооружать их зна
ниями конкретной экономики, искусством воспитания людей, 
Обратить особое внимание на проблемы профессионального 
становления молодых мастеров. Центральное место в решении 
занял пункт, в котором говорится о том, что следует разгру
зить мастеров от вспомогательных и транЫортных работ.

Редакция ждет, что руководители завода расскажут о ме
рах, принятых по проблемам, поднятым за «круглым столом».

Важная забота профсоюзов
С I I I  ПЛЕНУМА ТОМСКОГО ОБЛСОВПРОФА

В ы с о к о е  м а с т е р с т в о
Значительно раньше срока 

завершила бурение разве
дочной скважины глубиной. 
5.4'00 метров бригада Героя 
Социалистического Труда 
С. Нагиева из треста «Аз- 
нефтеразведка». Передовой 
коллектив превысил задан
ные скорости проходки бо
лее чем в полтора раза. Бла
годаря снижению себестоимо
сти работ сэкономлено более 
500 тысяч рублей.

В скважину спущена и за
цементирована стальная ко
лонна. Геофизические иссле
дования в стволе подтверди
ли прогнозы геологов: в раз
ведывательном горизонте вы
явлена нефтеносность.

— Успех, — рассказал 
С. Нагиев, — достигнут бла
годаря высокому профессио
нальному мастерству каждо
го члена бригады и рацио

нальной организации труда. 
Долота тщательно подбира
лись к каждому слою прохо
димых пород. Применялись 
эффективные химические 
реагенты — добавки к гли
нистому . раствору, с по
мощью которого разбуренная 
порода выносилась на по
верхность. Рабочие А. Геок- 
чаев, С. Гейдаров и другие

сами проводили профилакти
ческий ремонт оборудования.

Под обращением мастеров 
и бригадиров передовых 
бригад страны ко всем буро
викам и вышкомонтажникам 
Министерства нефтяной про
мышленности, которое не
давно было опубликовано в 
печати, стоит и подпись 
С. Нагиева. Его бригада взя
ла обязательство выполнить 
годовой план к празднику Ве
ликого Октября.

(ТАСС).
Баку.

— Я предлагаю создать 
при областном совете проф
союзов университет проф
союзного работника на обще
ственных началах, — сказал 
в своем выступлении пред
седатель местного комитета 
Томского политехнического 
института 'Л. Л. Игнатенко. 
— Такой университет помо
жет улучшить подготовку 
профсоюзных кадров.

■— Неплохо было бы при 
факультете физического вос
питания педагогического ин
ститута организовать курсы 
подготовки и переподготов
ки спортивных кадров по 
трех- и шестимесячной про
грамме, — говорил предсе
датель областного ' совета 
добровольного спортивного 
общества «Спартак» Я. В. 
Доронкин.

Десять человек выступило 
на третьем пленуме област
ного совета профессиональ
ных союзов, и в речи каж
дого оратора чувствовалась 
горячая заинтересованность, 
большая озабоченность тем, 
как улучшить работу с проф
союзными кадрами и акти
вом. С докладом «О  состоя
нии и мерах по улучшению 
работы с кадрами и профсо
юзным активом в свете реше
ний XXIV съезда КПСС и 
XV съезда профсоюзов 
СССР выступила секретарь 
облсовпрофа Н. М. Шахова.

На пленуме отмечалось, 
что профсоюзные организа
ции области, выполняя реше
ния XXIV съезда КПСС и 
XV съезда профсоюзов, под 
руководством партийных ор
ганизаций улучшили рабо
ту по' подбору, расстановке 
и воспитанию профсоюзных 
кадров и актива. Обкомы 
профсоюзов рабочих маши
ностроения, рабочих элек
тростанций и электротехни
ческой промышленности, ра
бочих '  и служащих сельско
го хозяйства и заготовок, ра
ботников просвещения, выс
шей школы н научных уч
реждений и другие стали 
более глубоко анализировать 
и - обобщать _ деятельность 
кадров, направлять их уси
лия на совершенствование 
стиля и методов профсоюз
ной работы, развитие кри
тики и самокритики, укреп
ление связи с массами. Со
вершенствуется структура 
профсоюзных организаций, 
на руководящую работу вы
двинуто немало хороших 
организаторов. Расширился 
общественный актив област
ной профсоюзной организа
ции. Болёшинство активи
стов обучалось или обучает
ся на специальных курсах, 
в постояннодействующих 
семинарах или школах 
профсоюзного актива. Серь
езные меры приняты к ук
реплению кадров пропаган
дистов школ коммунистиче
ского труда и других обще
ственных организаций.

Все эти меры способство
вали повышению роли проф
союзных организаций в раз
вертывании социалистиче
ского соревнования и комму
нистическом воспитании тр^- 
дящихся.

На пленуме вскрывались 
и недостатки в деятельно
сти профсоюзных органи
заций. ■ Они все еще слабо 
вникают в сферу экономики. 
План пяти месяцев нынеш
него года по реализаций не 
выполнили 58 промышлен
ных предприятий. Многие 
коллективы не справились с 
заданием по росту произво
дительности труда. 37 хо
зяйств не выполнили плана 
первого квартала по продаже 
мяса и молока. На ряде 
предприятий медленно ос
ваиваются производственные 
мощности, не внедряется пе
редовой опыт, слабо ведется 
борьба за качество продук
ции, экономию и бережли
вость, высоки потери рабо
чего времени, низка дисцип
лина.

Серьезное влияние . на 
улучшение экономической 
деятельности отстающих 
предприятий, совхозов и 
колхозов могли оказать 
профсоюзные организации. 
Этого, к сожалению, не про
изошло. На пленуме приво
дился такой пример. В апре
ле нынешнего года прези
диум обкома профсоюза ра
бочих автотранспорта и шос
сейных дорог принял по
становление по отчету мест
ного комитета автоколонны 
№ 1975. Вскрыты серьезные 
недостатки в работе местко
ма и администрации в орга- 
кизации труда, соревнова
ния, в бытовом обслужива
нии, оплате труда. Наме
чены конкретные меры по 
исправлению положения. 
Однако прошло полтора мет 
сяца, а постановления до 
сих пор нет в месткоме, не 
определены и меры по его 
выполнению. О каком влия
нии принятого решения на 
производственные дела мо
жет идти речь?

Между тем, если к делу 
относиться серьезно, проду
манно, последовательно про
водить свои планы в жизнь, 
результаты не замедлят 
сказаться. Об этом убеди
тельно рассказал на плену
ме председатель обществен-. 
ной комиссии облсовпрофа 
по работе пассажирского 
транспорта В. Н. Дорошенко. 
Комиссия с 1 апреля по 
1 июня̂  провела смотр по
вышения культуры обслужи
вания на городском пасса
жирском транспорте. Мате
риалы смотра обсуждались в 
коллективах водителей, кон
дукторов, комиссия органи
зовала их встречи с рабочи
ми промышленных пред
приятий. Работа транспорт
ников заметно улучшилась,

особенно в первом пассажир
ском автотранспортном
предприятии.

К сожалению, подобных, 
примеров не так уж много. 
В ряде профсоюзных орга
низаций слабо поставлен 
контроль за исполнением 

- решений, принижена требо
вательность к кадрам, живая 
связь и оперативная работа 
с людьми подменяются засе
даниями, совещаниями и 
принятием многочисленных 
решений, часть которых осе
дает только в протоколах. 
Некоторые комитеты проф
союза слабо руководят со
ревнованием, недостаточно 
привлекают трудящихся к 
управлению производством, 
не ведут борьбы с нарушите
лями дисциплины, не осу
ществляют контроля за соб
людением трудового законо
дательства, техники безопас
ности, мало занимаются 
улучшением культурного,

‘ бытового и медицинского об
служивания трудящихся. 
Нетрудно уловить причин
ную связь этих серьезных 
недостатков с ошибками в 
подборе, расстановке и вос
питании кадров.

В прениях по’ докладу вы
ступили также председатель 
обкома профсоюза рабочих 
лесной, бумажной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности Г. А. Волостнов, 
секретарь обкома профсоюза 
рабочих и служащих сель
ского хозяйства и заготовок 
М. П. Гагарина, председа
тель цехкома завода рези
новой обуви Т. И. Кандин
ская, профгрупорг салона 
верхней мужской одежды 
Томского универмага Т. Ю. 
Плотникова, председатель 
Томского райкома профсою. 
за работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений Е. А. Богдано
ва, председатель. обкома 
профсоюза рабочих местной 
промышленности и комму
нально-бытовых предприятий 
В. Г. Фарапонов, член обко
ма профсоюза рабочих элек
тростанций и электротехни
ческой промышленности 
Н. А. Воробьев.

На пленуме выступил 
член бюро обкома КПСС, 
председатель облсовпрофа 
В. П. Цареградский.

Пленум облсовпрофа 
принял развернутое поста
новление, направленное на 
улучшение работы с кадра
ми и профсоюзным активом 
в свете решений XXIV съез
да КПСС и XV съезда проф
союзов СССР.

Информацию о работе 
, президиума областного со
вета профессиональных сою
зов между первым и треть
им пленумами сделала сек
ретарь облсовпрофа Н, А. 
Козловская.

С. НИКОЛАЕВ.
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После окончания Вознесен
ского механико-технологиче
ского техникума Николай 
Фурсов пришел работать на 
Томский гормолзавод.

Николай Фурсов и его то

варищ Николай Бошняк су
мели так отрегулировать ав
томаты, что уже в мае цех 
выпустил расфасованного мо
лока в бутылках на 21 про
цент больше планируемого. А  
смена, где работает Н. Фур

сов, регулярно выполняет за
дания на 120 — 130 процен
тов.

НА СНИМКЕ: комсомолец 
Н. Фурсов.

Фото Н. Потапова.
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Молодой коммунист Нина 
Михайловна Белоногова— ма
стер-швея верхнего дамского 
платья. В Колпашевский ком
бинат бытового обслужива
ния она пришла четыре года 
назад после окончания город
ского профессиоиально-технн- ' 
ческого училища № 9.

Быстро овладев азами дре
внего ремесла, она стала Ьд- 
ной - нз передовых работниц 
комбината. Ежедневная вы
работка у нее составляет 
145 — 120 процентов зада
ния прн отличном качестве 
работы.

Фото Е. Лисицына.

В конце 1972 года совет
ский народ отметит 50-летие 
образования Союза . Совет
ских Социалистических Рес
публик. Постановление ЦК 
КПСС о подготовке к вели
кому празднику раскрывает 
во всей полноте величие 
свершенного, зонет к новым 
успехам < в осуществлении 
грандиозной программы ком
мунистического строительст
ва, намеченной XXIV съез
дом партии.

Величайшая заслуга в соз
дании СССР принадлежит 
Владимиру Ильичу Ленину. 
Еще до Октябрьской револю
ции он писал:

«Мы требуем свободы са
моопределения, т. е. неза
висимости, т. е. свободы от
деления угнетенных наций 
не потому, чтобы мы мечта
ли о хозяйственном раздроб
лении или об идеале мелких 
государств, а, наоборот, по
тому, . что мы хотим крупных 
государств и сближения, да
же слияния, наций, но на 
истинно демократической, 
истинно интернационалист
ской базе, немыслимой без 
свободы отделения».

На многолетнем опыте 
народы нашей страны убе
дились, какие исключитель
ные результаты принесло иг 
объединение в СССР. Еди
ная экономическая система 
пятнадцати республик позво
лила создать в каждой из 
них высокоразвитую про
мышленность и крупное ме
ханизированное сельское хо
зяйство.

Широко известен истори
ческий факт, что к моменту 
образования СССР хозяйст
во республик, вступивших в 
него, было в корне подорва
но. Империалистическая и 
гражданская войны, иност
ранная интервенция и хозяй
ственная разруха отбросили 
и без того отсталую экономи
ку страны далеко назад. В 
1921 году промышленное 
производство составляло все
го лишь Одну пятую часть, а 
национальный доход не пре-

А.  А.  Г О Р Е Г Л Я Д ,
п е р в ы й  з а м е с т и т е л ь  

председателя Госплана СС С Р
вышал двух пятых предвоен
ного 1913 года.

’ За полвека советское об
щество прошло решающие 
стадии развития. Разрушен
ная экономика в короткий 
срок была восстановлена до 
довоенного уровня. Вслед за 
тем осуществлена индуст
риализация страны, проведе
но социалистическое преоб
разование сельского хозяйст
ва, совершена подлинная 
культурная революция, лик
видированы эксплуататор
ские классы и эксплуатация 
человека человеком, постро
ен социализм.

Стремительный ход хозяй
ственного строительства, вре
менно прерванный нападе
нием немецко-фашистских за
хватчиков, успешно продол
жается в послевоенный пери
од, Теперь в Советском Сою
зе построено развитое социа
листическое общество, соз
дается . материально-техниче
ская база коммунизма. В 
сравнении с 1922 годом — ■ 
годом образования СССР — 
произведенный националь
ный доход страны увеличил
ся более чем в 100 раз.

В. И. Ленин уделял особое 
внимание правильному реше
нию национального вопроса 
применительно к экономиче
скому строительству. Изве
стное ленинское положение 
о возможности перехода от
сталых стран к социализму, 
минуя капиталистическую 
стадию развития, прн усло
вии помощи пролетариата 
передовых стран стало ос
новой экономической полити
ки нашего государства. Уро
вень развития в наибольшей 
степени возрос именно в тех 
союзных республиках, кото
рые возникли в бывших от
сталых в экономическом и 
культурном отношении райо

нах и окраинах Российской 
империи.

В целом по СССР объем 
промышленного производст
ва в 1970 году по сравнению 
с 1913 годом увеличился в 
92 раза, а в Киргизской ССР
— в 188 раз, Армянской — 
в 184, Казахской и Молдав
ской •— в 146, Белорусской
— в 101 раз.

В 1971 году валовая про
дукция промышленности 
страны увеличилась по срав
нению . с 1913 годом в 99 
раз. Следовательно, за один 
1971 год только прирост ва
ловой продукции промыш
ленности превысил весь ее 
объем 1913 года в 7 раз. Это 
почти такой же прирост! ко
торого добился советский 
народ к 1940 году за все 
предвоенные пятилетки.

Мощное воздействие со
циалистических принципов и 
союзной системы ведения 
хозяйства особенно прояви
лось в развитии Прибалтий
ских советских республик и 
Молдавской ССР, вошедших 
в Советский Союз в 1940 
году.

Возьмем два примерно 
одинаковых по времени пе
риода экономического разви
тия этих государств, а имен
но: буржуазный период с 
1914 по 1940’ год (27 лет) и 
советский период — с 
1941 по 1966 год (26 лет). 
Промышленное производст
во Молдавии за 27 лет до 
вступления ее в Союз ССР 
увеличилось в 5,8 раза, а за 
26 лет после вступления в 
СССР — в 17 раз. В 1940 
году по сравнению с 1914 
годом объем промышленно
го производства буржуазной 
Литвы увеличился в 2,6 ра
за, а за 26 лет социалисти
ческого развития — в 20 раз.

Капиталистическое произ

водство промышленной про
дукции буржуазной Латвии 
за 27 лет практически не уве
личилось, в то время как за 
26 лет Советской власти 
объем социалистического 
промышленного производства 
возрос в 20 раз. Промыш
ленность буржуазной Эсто
нии за 27 лет до вступления 
в Союз ССР увеличилась в 
1,3 раза, социалистическая 
промышленность Эстонской 
ССР за 26 лет увеличила 
объем производства в 19 
раз.

Возникновение в 1922 го
ду общего хозяйства всех со
циалистических республик по
зволило на протяжении пяти
десятилетия выработать ряд 
экономических и организаци
онных принципов построения 
союзной социалистической 
экономики, вошедших в со
кровищницу марксистско-ле
нинской теории и обогатив
ших практику хозяйственного 
строительства.

В основе их лежат стрем- 
ле'ние к благу всех народов, 
образующих Союз: высшее 
экономическое требование—- 
эффективность развития все
го, народного хозяйства в це
лом ц хозяйства каждой рес
публики; необязательность 
эквивалентности доли, вкла
дываемой _в развитие народ
ного хозяйства данной рес
публики в определенный пе
риод, тому вкладу, который 
данная республика делает в 
развитие общесоюзного 
зяйства в тот же период.

Возникшее и развиваю
щееся на этой основе рацио
нальное разделение труда 
отчасти связано,с тем, что 
недра каждой из республик 
Советского Союза богаты не 
всеми видами минерального 
сырья. Объединение совет
ских республик в одно, союз
ное государство создало ус
ловия, при которых каждая 
республика полностью обес
печена всеми видами разно
образного рудного и неруд
ного сырья, минерального 
топлива за . счет1 минераль
ных богатств всего Союза.

х о -
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ЧИТАТЁЛЬ ПРОДОЛЖАЕТ РАЗГОВОР

ВОСПИТАНИЕ СЛОВОМ И ЗАКОНОМ
Публикация в нашей газете 

двух очерков о погибшем, при 
задержании опасного преступ
ника сержанте милиции Н. В. 
Довгалюке и о суде над его 
убийцей вызвала отклики в ра
бочих коллективах, среди моло
дежи.

Группа преподавателей и 
учащихся ГПТУ-19 пишет в ре
дакцию: «То, что рассказано в 
статье « Приговорен к смертной 
казни», никого не может оста
вить равнодушным. Трудно 
найти слова, чтобы выразить 
боль и возмущение. В нашем 
училище статья была обсуж
дена во всех группах. Мы одо
бряем приговор суда. Убийцам 
и хулиганам — не место среди 
честных людей».

В письме томича Е. Кокори
на есть такие слова -.«Приговор 
справедлив. Даже если бы 
убийцей стал мой сын, я не 
пожалел бы его».

Многие письма в редакцию 
содержат в себе раздумья о 
путях борьбы с преступностью, 
некоторые авторы пишут о том, 
что нужно и впредь укреплять 
органы милиции работниками, 
которые так же преданы долгу, 
как сержант Довгалюк.

«Мы уже свыклись, — пишет 
В. Морозов, — с таким поло
жением, когда в милицию при
ходят граждане с жалобой на 
дебошира-соседа, на пьяницу- 
мужа, а в ответ слышат: «Ну, 
так ведь ничего еще не случи
лось. Никто никого не убил».

Подобные упреки в адрес 
иных работников охраны по
рядка не беспочвенны. Следова
тельно, речь идет об усилении 
органами милиции борьбы с 
преступностью и правонаруше
ниями. Как же эта борьба ор
ганизуется у нас в области?

На этот вопрос мы попроси
ли ответить начальника отдела 
политико-воспитательной рабо
ты УВД Томского облисполко
ма подполковника Ф. И. Лит- 
венко.

* * *Q
Очень показательно, что 

об укреплении законности, 
наведении в наших городах и 
селах образцового порядка 
заботятся люди, не несущее 
по своему служебному поло
жению этих обязанностей.

Для советского общества 
это естественно. Коммунисти
ческая партия делает все для

того, чтобы воспитать у на
ших граждан высокое созна
ние общественного- долга, не
терпимость к правонаруше
ниям.

Разумеется, милиция, суд, 
прокуратура обязаны прини* 
мать меры к тому, чтобы ни 
одно преступление не оста
лось нераскрытым, а пре
ступник— безнаказанным. Но 
стремиться надо прежде все
го к тому, чтобы предотвра
тить преступления. С этой 
задачей административные 
органы могут справиться, 
лишь привлекая к борьбе со 
всякого рода правонаруше
ниями широкую обществен
ность. Ленин указывал, что 
обеспечение общественного 
порядка, организованности и 
дисциплины зависит прежде 
всего от самих трудящихся и 
их самых массовых организа
ций — Советов рабочих, сол
датских и крестьянских депу
татов.

В качестве примера хоро
шей, как мы говорим, профи
лактической работы мне хо
телось бы привести опыт 
общественности . Кожевни- 
ковско'го района.

В начале прошлого года

здесь на сессиях сельских 
Советов и сходах по-делово- 
му обсуждался вопрос о со
блюдении социалистической 
законности. Был выдвинут 
лозунг: «За сельский Совет 
образцового общественного 
порядка, высокой культуры».

Кожевниковцы добиваются 
поставленной цели. За по
следние два года работники 
милиции провели более че
тырехсот бесед и выступле
ний на правовые темы. Мно
гие факты нарушения обще
ственного порядка обсужда
лись на собраниях и сходах, 
граждан. Более активно ста- 

*ли • работать товарищеские 
суды, административная ко
миссия при исполкоме райсо
вета. Сейчас нарушение по
рядка в общественных ме
стах — редкий случай, в 13 
населенных пунктах их вооб
ще не было в течение года.

Однако кожевниковцам 
предстоит сделать еще нема
ло. Серьезный разговор, на
чатый на сессиях и сельских 
сходах, надо перенести во 
все коллективы. В некоторых 
из них недостаточно остро 
реагируют на случаи пьянст

ва, хулиганства и другие 
аморальные поступки.

Почин кожевниковцев, на
чавших поход за образцовый 
общественный порядок, под
хвачен во многих районах об
ласти. Сессии многих район
ных и сельских Советов то
же обсудили этот вопрос. От
крыты лектории по правовым 
знаниям, работники админи
стративных органов выступа- 
ют.перед населением с лек
циями, докладами и отчета
ми, проводят вечера вопросов 
и ответов.

Хороший опыт накоплен в 
Тимирязевском поселковом 
Совете Томского района. Его 
исполком, возглавляемый 
коммунистом Брониславой 
Станиславовной Коршуновой, 
ведет большую воспитатель
ную работу среди населения. 
На территории поссовета 
Функционируют одиннадцать 
товарищеских судов, три дет
ские комнаты милиции на об
щественных началах, пять 
добровольных народных дру
жин, четыре совета по про
филактике правонарушений. 
Часто заседания товарище
ского суда проходят в Доме 
культуры или прямо на

усадьбах — обеспечены глас
ность н широкое участие од
носельчан. На исполкоме пос
совета слушаются отчеты ра
ботников Тимирязевского от
деления милиции.

Хотя в оперативном отно
шении пригородный поселок 
является одним из наиболее 
сложных, здесь, благодаря 
плодотворной деятельности 
исполкома и общественности, 
значительно снижено число 
правонарушений.

В последнее время на 
предприятиях, в учебных за
ведениях, в колхозах и сов
хозах стали создаваться со
веты по профилактике право
нарушений. Это .новая и 
очень эффективная форма 
участия трудящихся в охране 
общественного порядка. Со
веты держат в поле зрения 
неблагополучные семьи,
вскрывают условия и обстоя
тельства, которые способст
вуют возникновению право
нарушений, предлагают ад
министрации меры по наведе
нию порядна.

Сейчас таких советов в об
ласти создано более четырех
сот. Хорошо себя зарекомен
довали, например, советы по

профилактике в политехниче
ском институте, на Томском 
электромеханическом заводе. 
К сожалению, многие советы 
еще никак себя не показали, 
а если и начали действовать, 
то пока дублируют Товарище
ские суды, народные дружи
ны. Так происходит там. где 
молодой общественной орга
низации не оказали прмощи 
ни административные орга
ны, ни партийные организа
ции. Нужны семинары с 
председателями этих советов, 
нужны учеба и повседневное 
внимательное руководство 
ими.

Как видим, роль милицио
нера в охране общественного 
порядка за последнее время 
возросла. Теперь милицио
нер больше, чем когда-либо, 
должен быть пропагандистом 
правовых знаний, воспитате
лем населения, организато
ром профилактической рабо
ты по предупреждению пре
ступлений.

Следовательно, нынешний 
работник милиции — это че
ловек большой культуры, с 
крепкой идейной закалкой. 
Такие качества мы стремим
ся воспитать у каждого ра
ботника милиции. В этом де
ле нам оказывают большую 
помощь партийные и комсо
мольские организации. Они 
укрепляют наши органы, на
правляя на работу в мили
цию лучших коммунистов и 
комсомольцев.

Конечно, в работе мили
ции §сть немало недостатков. 
Ее сотрудники, случается, до
пускают ошибки и промахи. 
В любом деле ошибка— вещь 
неприятная, у нас же она ча
сто ведет к серьезным по
следствиям. Поэтому в мили
ции за каждый проступок, за 
малейшее беззаконие с ви
новных строго взыскивается. 
Ни один сигнал от граждан 
не остается непроверенным.

Как известно, V пленум 
обкома КПСС в конце мая 
обсудил вопрос «О  задачах 
партийных организаций по 
укреплению социалистиче
ской законности и общест
венного порядка в свете ре
шений XXIV съезда КПСС». 
Пленум обязал партийные, 
комсомольские и профсоюз
ные организации. местные 
Советы, административные 
органы усилить борьбу за 
наведение образцового обще
ственного порядка в наших 
городах и селах.

Работники милиции в этом 
большом походе должны 
быть в первых рядах. Мы 
эго хорошо понимаем и бу
дем принимать все завися
щие от нас меры, чтобы ус
пешно выполнить стоящие 
перед нами задачи.

Ф. ЛИТВЕНКО.
начальник отдела поли, 
тико-воспитательной ра
боты УВД Томского обл

исполкома.

Штабелевщики Р ауф  Савитович Казакулов (справа) и 
А лександр М ихайлович Ты чи н и н  тр у д я тс я  в одной из передо
вых разделочных бригад нижнего склада Клюквенского ле 
сопункта  Ингузетского леспромхоза. Встав на тр уд о ву ю  вах
т у  в честь 50-летия образования СССР, этот  коллекти в  доби
вается о т ли ч н ы х  результатов Немалая заслуга в этом 
Р. С. Казакулова и А. М. Ты чинина. Ежедневная выработка 
каждого члена бригады составляет 130 —  140 процентов к за
данию, Фото Е. Лисицына.

Николай Артемьевич Крробейников —  ф отограф  Колпа- 
шевсного комбината бытового обслуживания. Его работу  ха
рактеризует творческий подход. За тр удолю бие и мастерство 
его имя занесено на Доску  почета.

Фото Е. Лисицына.
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Причем наиболее сущест
венно то, что обмен сырьем и 
топливом, который непре
рывно протекает между рес
публиками, происходит не на 
коммерческих началах, а на 
основе совместного . плано
мерного использования каж
дой из республик всех мине
ральных ресурсов страны, 
поскольку недра СССР, как 
и другие производительные 
силы, являются общенарод
ным достоянием.

Каждая союзная республи
ка занимает свое место в об
щесоюзном разделении тру
да. Основу индустриальной 
мощи СССР составляет Рос
сийская Советская Федера
тивная Социалистическая 
Республика. Велика роль Ук
раинской ССР с ее высоко
развитыми промышленно
стью и сельским хозяйством. 
На ее долю приходится сей
час 94 процента производст
ва магистральных теплово
зов, 51 процент грузовых 
магистральных вагонов, 47 
процентов металлургического 
оборудования, 32 процента 
производства тракторов.

Вклад отдельных респуб
лик в отрасли народного хо
зяйства часто не определяет
ся непосредственно мощно
стью ее общеэкономического 
потенциала. Литовская ССР, 
специализируется на высоко
точном машиностроении. Из 
22 тысяч металлообрабаты
вающих станков, выпущен
ных там в 1970 году, 85 
процентов направлены в дру
гие братские республики. 
Главные отрасли узбекского 
машиностроения обслужива
ют хлопководство и промыш
ленность, перерабатываю
щую хлопок. Из 21 тысячи 
хлопковых тракторов типа 
Т-28 X  4, выпущенных в 
1971 году Ташкентским трак
торным заводом, три чет
верти поставлены другим 
республикам, выращиваю
щим хлопок.. Республика, в 
свою очередь, получила боль
шое количество различных 
машин и агрегатов со всех 
концов страны.

Аналогичные процессы 
протекают и в сельскохозяй
ственном. производстве. Наи
более яркий пример дает та 
же Узбекская ССР, которая 
является крупнейшей хлоп
ковой базой страны. В Уз
бекистане производится бо
лее двух третей хлопка- 
сырца, вырабатываемого в 
стране, более одной трети

каракулевых шкурок и нату
рального шелка.

Для оценки братской взаи
мопомощи союзных респуб
лик показательно, что при 
общем увеличении капитало
вложений за последние 30 
лет в народное хозяйство 
СССР в 12,6 раза капита
ловложения в РСФСР увели
чились в 11 раз, в Украин
ской ССР, Белорусской ССР, 
Узбекской ССР, Казахской 
ССР, Киргизской ССР Тад
жикской ССР, Армянской 
ССР, Туркменской ССР воз
росли в 14— 20 раз, в Мол
давской ССР— более чем в 
100 раз, а в Латвийской ССР 
•— в 150 раз. Такие высокие 
темпы роста капиталовложе
ний обеспечиваются не толь
ко за счет роста националь
ного дохода, произведенного 
в данной союзной республи
ке, но и на основе распреде
ления части национального 
дохода из общесоюзного 
фонда.

Те же принципы положе
ны в основу развития еди
ной транспортной системы 
СССР, составными звеньями 
которой является транспорт
ная сеть союзных республик. 
Осуществляя экономические 
связи между союзными рес
публиками и экономически
ми районами, транспорт 
обеспечивает вовлечение в 
хозяйственный оборот при
родных ресурсов, способст
вует объединению экономи
ки союзных' республик, куль
турному сближению народов.

В ходе социалистического 
строительства «...еще больше 
укрепились экономические 
связи и возросла взаимопо
мощь между союзными рес
публиками, — подчеркнул 
Л. И. Брежнев на XXIV, 
съезде КПСС. — Можно с 
особым удовлетворением от
метить, что в последние годы 
особенно много сделано для 
того, чтобы политическое ра
венство союзных республик 
и дружба народов СССР, за
воеванные и выкованные в 
ходе строительства социа
лизма, подкреплялись вы
равниванием уровня их эко
номического развития».

Успехи в экономическом 
развитии СССР дали воз
можность поднять мате
риальный и культурный 
уровень жизни народов во 
всех республиках, входящих 
в Советский Союз. Уже в 
первом десятилетии сущест

вования союзного социали
стического государства была 
полностью и окончательно 
ликвидирована безработица.

В 1913 году рабочая не
деля на крупных промыш
ленных предприятиях состав
ляла 58,5 часа, а на мелких 
и кустарных предприятиях 
продолжительность рабочего 
дня была еще больше. Те
перь установленная средняя 
продолжительность рабочей 
недели взрослых работаю
щих — 40,6 часа.

Реальные доходы рабочих 
промышленности и строи
тельства увеличились в 1971 
году по сравнению с 1913 
годом в 8,3 раза, реальные 
доходы крестьян — в 12 
раз.

Во всех союзных респуб
ликах с каждым годом рас
ширяются общественные 
фонды потребления. В 1972 
году выплаты и льготы из 
этих фондов составят 73 мил
лиарда рублей, В 1940 году 
они составляли 4,6 милли
арда рублей.

В 1913 году в просвеще
нии, здравоохранении, науке 
и искусстве был занят один 
процент из числа работавше
го в то время населения, а в 
1970 году в этой сфере тру
дятся 15 процентов занятого 
населения нашей, страны.

Меры по повышению на
родного благосостояния но
сят общегосударственный 
характер и, как правило, в 
одинаковой степени распро
страняются на всю террито
рию нашей страны. Вместе 
с тем существенной особен
ностью истекающего пяти
десятилетия являются более 
высокие темпы роста, благо
состояния трудящихся и раз
вития культуры в республи
ках, возникших на бывших 
окраинах царской России, 
что непосредственно связано 
с ускоренным экономическим 
развитием этих районов.

В среднем по всем респуб
ликам Советского Союза на
1.000 человек населения в 
возрасте 10 лет и старше 
483 человека ймеют среднее 
образование, а в республи
ках Средней Азии — от 420 
до 475 человек, то есть поч
ти столько же, сколько в 
среднем по Союзу.

Между тем до революции 
это были районы почти 
сплошной неграмотности: в
Таджикистане-имелось 2,3 
процента грамотных, в Кир

гизии — 3,1 процента, в У з
бекистане — 3,6 процента. 
Теперь (в 1970 году) на 10 
тысяч жителей имеется сту
дентов вузов: в Туркменской 
ССР — 131, Таджикской —? 
149, Киргизской — 161, Уз
бекской ССР — 189. Такая 
же картина и во всех других 
союзных республиках.

Из года в год возрастает 
забота о здоровье трудя
щихся. В республиках За
кавказья в настоящее время 
на каждые 10 тысяч человек 
имеется 86— 94 больничные 
койки и 26— 36 врачей. В 
Иране на такое же количест
во жителей приходится 3,5 
врача, в Турции — 4 врача. 
Даже в Англии на 10 тысяч 
жителей имеется , 15 врачей, 
во Франции — 16,8, в Ита
лии — 17,5, в ФРГ — 19,8 
врача.

Значительный подъем ма
териального и культурного 
уровня жизни народа, явля
ясь главной задачей эконо
мического развития, вместе 
с тем создает необходимые 
предпосылки для достижения 
конечной цели — построения 
коммунистического общества, 
формирования нового челове
ка.

Всестороннему гармониче
скому развитию человече
ской личности партия прида
ет первостепенное значение, 
Л. И. Брежнев в докладе на 
XXIV съезде партии отме
тил: - «Без высокого уровня 
культуры, образования, об
щественной сознательности, 
внутренней зрелости людей 
коммунизм невозможен, как 
невозможен он и без соответ
ствующей материально-тех
нической базы».

Союз Советских Социали
стических Республик — это 
не только динамично разви
вающаяся и непрерывно со
вершенствующаяся единая 
экономическая система, но и 
исторически полностью оп
равдавшая себя государст
венная форма совместной 
борьбы свободных народов 
за программные цели пар
тии, коммунистические идеа
лы. Многонациональный со
ветский народ встречает 
50-летне образования СССР 
могучим, монолитно сплочен
ным, уверенно и целеустрем
ленно идущим под руковод
ством Коммунистической 
партии вперед, по пути, на
меченному ее Программой, 
XXIV съездом КПСС.

(ТАСС).

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
У. РОДЖЕРСА

ВАШИНГТОН, 20 июня. 
(ТАСС). Государственный 
секретарь СШ А У. Роджерс 
выступил вчера в сенатской 
комиссии по иностранным де- 

' лам, которая начала обсуж
дение представленных в кон
гресс на ратификацию до
говора между СССР и СШ А 
об ограничении систем проти
воракетной обороны и вре
менного соглашения о неко
торых мерах в области огра
ничения стратегических на
ступательных вооружений.

Эти соглашения, заявил 
государственный секретарь, 
важны не только для нашего 
народа, они важны для всех 
народов. Успех московских 
переговоров подтверждает, 
что безудержная гонка воору
жений противоречит интере
сам всего мира.
. " «Путем переговоров, — 
продолжал У. Роджерс, — 
мы получили возможность 
достичь более стабильных от
ношений с СССР и стремим
ся в будущем к созданию та
кой ситуации, при которой 
обе стороны могли бы расхо
довать больше своих ресур
сов на цели, не связанные с 
дальнейшим созданием стра
тегических вооружений».

«Я  думаю, —• сказал да
лее государственный секре
тарь, ■— что было бы непра
вильным задаваться вопро
сом, кто «выиграл» или кто 
«проиграл» на первых пере
говорах об ограничении стра
тегических вооружений. В 
вопросах, связанных с инте
ресами безопасности двух ве- 
ликих' держав, любое согла
шение об ограничении воору
жений должно отвечать инте
ресам каждой стороны, ибо 
в противном случае оно не 
будет действовать достаточно 
долго. От переговоров долж
ны выиграть обе стороны».

В заключение У. Роджерс 
подчеркнул, что подписанные 
в Москве соглашения призва
ны «улучшить американо-со
ветские отношения, сохра
нить и укрепить международ
ную безопасность и мировой 
Порядок». «Угроза ядерной 
войны, — добавил он, — бу
дет решительным образом 
уменьшена. Эти соглашения 
дадут миру огромную надеж
ду. на будущее».

Вести из социалистических стран
Перспективы
польского
машиностроения
ВАРШ АВА, 19 июня. 

Корр. ТАСС С. Жуков пере
дает: Важные изменения
произойдут за годы текущей 
пятилетки (1971 — 1975) в 
польском машиностроении. 
Планом предусмотрена даль
нейшая интенсификация про
изводства, рост экспорта, 
значительное увеличение 
производства машин и обору
дования для сельского хозяй
ства.

Общая продукция машино
строения страны возрастет к 
концу пятилетия на 74 про
цента по сравнению с 1970 
годом. Производство товаров 
длительного пользования уве
личится при этом в два ра
за, а выпуск экспортной про
дукции — на 80 процентов.

Как сообщили корреспон
денту ТАСС в министерстве 
машиностроительной про
мышленности ПНР, наиболее 
интенсивно будут в этой пя
тилетке развиваться такие 
отрасли польского машино
строения, как автоматика и 
производство измерительной 
аппаратуры, электроника, 
производство электрообору
дования, сельскохозяйствен
ное машиностроение. К 1975 
году общая стоимость про
дукции машиностроения 
ПНР составит более 52 мил
лиардов злотых.

С перевыполнением 
плана
БЕРЛИН, 19 июня. 

(ТАСС), Все новые , коллек
тивы промышленных пред
приятий ГДР берут на себя 
обязательства, направленные

на перевыполнение производ
ственной программы текуще
го года.

8 тыс. тонн чугуна и свы
ше 10 тыс. тонн стали сверх 
полугодового плана дали на
родному хозяйству металлур
гический комбинат «Ост» в 
Эйзенхюттенштадте. Комби
нат, построенный с помощью 
Советского Союза, снабжает 
металлом свыше 1 тыс. 
предприятий республики.

На 9,9 млрд, марок сверх
плановой продукции изгото
вили в этом году рабочие за
вода кино- и фотопленки в 
Вольфене (округ Лейпциг). 
Как записано в социалисти
ческих обязательствах этого 
коллектива, к концу года эта 
цифра возрастет до
13,6 млрд, марок.

С перевыполнением плана 
трудятся портовики Висмара 
— второго по величине мор
ского порта ГДР.

Растет новый
промышленный
комбинат
БЕЛГРАД, 19 июня. 

('ГАСС). Полным ходом идет 
строительство нового про
мышленного комбината по 
выплавке свинца и цинка 
«Злетово». О его значении 
для развития народного хо
зяйства страны свидетельст
вует тот факт, что с вступ
лением завода в строй в 
1974 году производство этих 
цветных металлов в Югосла
вии увеличится вдвое.

В настоящее время самым 
крупным производителем 
цинка и свинца в СФРЮ 'яв
ляется комбинат «Трепче», 
выплавляющий ежегодно 40 
тысяч тонн цинка и 100 ты
сяч тонн свинца. Новый ги
гант будет производить еже-' 
годно 65 тысяч тонн цинка и 
135 тысяч тонн-свинца.

Выставка народною
прикладного

искусства
БУДАПЕШТ, 19 июня. 

Корр. ТАСС В. Филиппов 
передает:

С большим успехом прохо
дит открывшаяся здесь вы
ставка прикладного искусст
ва ряда советских союзных 
республик. Она организова
на совместно художествен
ными фондами СССР и Вен
грии.

Всеобщий интерес посети
телей выставки вызвали 
туркменские и казахские 
ковры, грузинская керамика 
и чеканка, изготовленные ру
ками украинских мастеров 
украшения из горного хру
сталя и полудрагоценных 
камней, посуда из стекла.
. Подолгу посетители задер

живаются у изделий, создан
ных мастерами прикладного 
искусства Москвы и Ленин
града. Их внимание привле
кают ткани ручной выделки, 
шелковые платки, фарфоро
вая, а также раскрашенная 
национальным русским ор
наментом деревянная посуда, 
русские куклы.

Искусство народных умель
цев прибалтийских респуб
лик — Латвии’, Литвы, Эсто
нии — представлено резьбой 
по дереву, изделиями из тек
стиля, декоративной керами
кой.

Посетители могут не толь
ко ознакомиться с экспоната
ми выставки, но н купить на
иболее понравившиеся нз 
Них.

Эта выставка, пишет газе
та «Мадьяр немзет», позво
лит еще ближе и глубже по
знакомиться с жизнью, куль
турой народов Советского 
Союза.

ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В ТОРГОВЛЕ
ВАШИНГТОН, 19 июня. 

Корр. ТАСС В. Вашедченко 
передает: Национальная ас
социация станкостроитель
ных фирм, объединяющая 
225 ведущих американских 
машиностроительных компа
ний, весьма заинтересована 
в увеличении экспорта и в 
этих целях настойчиво доби
вается расширения торго
вых каналов между Соеди
ненными Штатами и Совет
ским Союзом, заявил в ин
тервью t корреспонденту 
ТАСС вице-президент ассо
циации Джеймс Грей.

Национальная ассоциация 
станкостроительных фирм, 
сказал он, видит огромные 
потенциальные возможности 
для экспорта американского 
станкостроительного оборудо
вания в Советский Союз. «В  
то же еамое время мы по

нимаем, — подчеркнул 
Дж. Грей, — что торговля с 
Советским Союзом должна 
вестись на взаимной основе. 
В этой связи американская 
станкостроительная промыш
ленность поддерживает уси
лия правительства СШ А за
ключить официальные торго
вые соглашения с СССР, и у 
нас есть все основания ве
рить, что такие соглашения 
будут подписаны».

Наша ассоциация, указал 
далее Джеймс Грей, несколь
ко раз обращалась к амери
канскому правительству с 
призывом предоставить кре
диты советским внешнетор
говым организациям, желаю
щим покупать американское 
машиностроительное обору
дование.

ПРАЗДНИК БАЛЕТА
ОТТАВА, 19 июня. 

(ТАСС). Великолепный спек
такль подарили канадским 
зрителям, до отказа запол
нившим национальный центр 
искусств, звезды большого 
балета, как называют здесь 
гастролирующую в Канаде 
балетную труппу Большого 
театра. Всеобщее восхище
ние вызвало мастерство 
М. Плисецкой, Н. Фадеечева, 
М. Кондратьевой, М. Лиепа и 
других, советских артистов 
балета. На спектакле присут
ствовал премьер-министр Ка
нады П. Э. Трюдо.

Восторженно отзываются 
о балетной труппе Большого 
театра рецензенты ведущих 
канадских газет.

Н а  ф р о н та х  И н д ок и тая
ПАРИЖ, 19 нюня. 

■(ТАСС). В районе реки Ми- 
тянь в северном секторе 
Южного Вьетнама продол
жаются ожесточенные бои. 
Около 3.000 сайгонских мор
ских пехотинцев при мощной 
поддержке американской 
авиации пытаются прорвать
ся на контролируемый пат
риотами северный берег ре
ки. Бомбардировщики
«В-52» нанесли ряд ударов. 
по позициям патриотов в 
этом районе. Сайгонскому 
десанту оказывают также 
огневую поддержку корабли 
7-го американского флота.

Силы освобождения сор
вали очередную попытку 
противника прорвать огнен
ное кольцо, созданное пат
риотами вокруг осажденно
го гарнизона" Анлока.

В дельте Меконга упор
ные бои идут в окрестно
стях города Кайлай в про
винции Митхо. ......  .....

В провинции Киеатыонг, 
недалеко от границы с Кам
боджей, патриоты успешно 
атакуют позиции противника 
близ города Туенбинь,-

Авиация СШ А за истек
шие сутки продолжала бом
бардировки освобожденных 
патриотами районов на Цен
тральном плато, в провин
циях Тхыатхиен и Куангчи, 
а также вокруг Анлока.

ХАНОЙ, " 19 . июня.
(ТАСС). Камбоджийские 
патриотические силы про
должают активные боевые 
операции против пномпень
ских войск.

Патриоты атаковали пози
ции противника в районе 
Такхмау, южнее Пномпеня. 
Бои идут и в непосредствен
ной близости от столицы. 
Артиллерия сил освобожде
ния обстреляла пномпень
ский аэродром Почентонг. 
Силами нацнональйого осво

бождения взорвано два мо
ста, захвачено значительное 
количество вооружения.

ХАНОЙ, 19 июня. 
(ТАСС). Здесь опубликовано 
заявление министерства ир
ригации ДРВ, в котором ре
шительно осуждаются аме
риканские бомбардировки 
дамб и других ирригацион
ных сооружений в Северном 
Вьетнаме. В заявлении ука
зывается, что с 10 апреля по 
10 июня американские само
леты совершили 68 налетов 
на ирригационные сооруже
ния в ДРВ. Министерство 
ирригации ДРВ выражает 
протест против этих дейст
вий американской военщины.

Защитники неба ДРВ, 
отражая налеты американ
ской авиации, с 16 по 18 ию
ня, по предварительным дан
ным, сбили 5 американских 
самолетов. Как сообщает 
Вьетнамское информацион

ное агентство, США, таким 
образом, потеряли над Се
верным Вьетнамом 3.569 
самолетов.

ХАНОЙ, 19 июня. 
(ТАСС). Агентство печати 
Освобождение передало со
общение об активных дейст
виях партизанских сил в 
южновьетнамских провин
циях Митхо и Бенче. 9 июня 
партизаны атаковали подраз
деления 196-го полувоенно
го формирования марионе- 
точной^армии и уничтожили 
ряд постов противника в 
районе Базыа (пров. Митхо). 
10— 11 июня партизаны за
вязали бои с частями 7-й 
еайгонской дивизии, прово
дившими карательные опе
рации вдоль рек Бажай и 
Чатан, а также • на шоссе 
№ 28. 5 июня в районе
Зионгчом (пров. Бенче) бой
цы НВСО атаковали подраз
деления 9-й дивизии армии 
сайговского режима. Про
тивник понес значительные 
потери в живой силе. Потоп
лен один речной фрегат.
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ИНТЕРЕСНО И ВЕСЕЛО 
ПРОВЕЛИ ВРЕМЯ В ТОМ
СКЕ УЧАСТНИКИ ОБЛА
СТНОГО СЛЕТА ПИОНЕ
РОВ ПОСМОТРИТЕ НА 
ЛИПА ЭТИХ МАЛЬЧИ
ШЕК И ДЕВЧОНОК. 
СКОЛЬКО ВПЕЧАТЛЕНИЙ 
ВА ТРИ НЕЗАБЫВАЕМЫХ 
ДНЯ! ТУТ И ТОРЖЕСТВА 
ОТКРЫТИЯ СЛЕТА. И 
РАЗЛИЧНЫЕ СПОРТИВ
НЫЕ И-ВОЕННЫЕ ИГРЫ, 
и  ПОСЕЩЕНИЕ ВУЗОВ. 
ЗАВОДОВ. . ВСТРЕЧИ СО 
ЗНАТНЫМИ ЛЮДЬМИ, 
ВЕТЕРАНАМИ ГРАЖДАН
СКОЙ И ВЕЛИКОЙ ОТЕ
ЧЕСТВЕННОЙ ВОИН... 
РАЗВЕ ВСЕ ПЕРЕЧТЕШЬ!

Фото В. Кондратьева. -
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С О В Е Т У Е М
П Р О Ч Е С Т Ь Вторая встреча

Есть книги, которые, едва 
появившись в . продаже, сра
зу же исчезают с прилавков. 
Именно к таким произведе
ниям относится новая книга 
Леонида Андреевича Гар- 
тунга «Завтра ты войдешь 
в класс».*). В этом я убе
дился, обойдя с десяток 
книжных магазинов Томска 
и Новосибирска в надежде \ 
найти нужную мне новинку.

Не могу не вспомнить раз
говор. с девушкой-товарове- 
дом Новосибирского Дома 
книги.

— Ну, что вы сказала 
она, — литература по педа
гогике у нас расходится, 
как говорится, С *• первого 
предъявления. Интерес к 
ней огромен, поскольку учи
телей — армия... А  если 
уж книга, создана, писателем, 
тут и говорить нечего...

:.*) Л. Гартукг. «Завтра ты 
войдешь̂ , в г*дасс». Западно- 
Сибирское книжное издатель
ство, 1972 год.

Да, книга: «  Завтра ты вой
дешь в класс» написана не 
просто учителем из села 
Калтай Томской области, но 
-и писателем, автором пове
стей’ «Зори не гаснут», «По
рог»- и: нескольких сборников 
рассказов.

; Каждая строка_1 . книги 
Л. Гартунга пронизана глу
бокой, искренней любовью к 
детям, уважением к колле
гам, в ней средствами .хоро
шей художественной прозы 
обобщен большой житейский 
и педагогический опыт.

. «Часто -я думаю; .- есть что- 
то притягательное, неповто
римое в нашей профессии,— 
пишет автор во вступитель
ной главке «Мы вечные аль
пинисты», — а что; именно? 
Нет у. нас аплодисментов, 
которыми одаривают арти
ста, и похвалами нас не ча
сто балуют,. к книжку но
вую подчас некогда прочесть, 
и ученик иногда обидит... Й 
домой придешь —  присесть

бы к телевизору, да некогда
— ждут тетради. И все-таки 
настоящий учитель никогда 
не изменит своей профес
сии., В чем же секрет, в чем 
особая радость нашего тру
да? Я думаю, прежде всего
— в общении с детьми. Что 

_ там ни говорите, а это самая 
'симпатичная часть человече
ства!».

«Записки сельского, учи
теля» — так уточнил 
Л. Гартунг жанр своей книги 
в подзаголовке. Я, бы опреде
лил его иначе: документаль
ные рассказы, которые не
разрывно связаны ( между 
собой ’ авторскими раздумья
ми. Эти.короткие , рассказы 
повествуют нам о непрости
тельных ошибках молодой 
учительницы, ... выбравшей 
свой путь не по душевному 
призванию, о замечатель
ном педагоге старшего поко
ления Фанни Иосифовне и ее 
товарищах, о том, как ранит 
; ученика разлад в семье, о

первой любви и о многом 
другом, интересном и по
учительном, выбранном из 
событий, хранящихся в па
мяти. и рассказанном умело 
и ненавязчиво.

И происходит удивитель
ное: каждая новая страница 
записок заставляет задумать
ся не только над прочитан
ным, но и соотнести расска
занное с личными наблюде
ниями, и поступками; Вроде 
бы ничего нового автор не 
сообщает, но откуда же тог
да это чувство открытия? 
Видимо, оттого, что на обы
денные, привычные вещи 
писатель-педагог сумел взгля
нуть по-новому, выбрать 
главное, неназойливо подве
сти читателя к единственно 
необходимой мысли, к по
ниманию того, как нужно 
вести- себя — я не только 
учителю — с «самой сим
патичной частью человече
ства».

Многие читатели «Крас

ного знамени» помнят газет- ■ 
ные выступления Л. Гартун
га под рубрикой «Педагоги
ческие раздумья». С некото
рыми из ..них они встретятся 
вновь на страницах книги 
«Завтра ты войдешь в 
класс». Эти выступления ху
дожественно расширены и за
ново переработаны для «За
писок сельского учителя».

Конечно, новая книга 
Л. Гартунга не свободна от 
недостатков. Автору, в част
ности, следовало быть более 
внимательным при творче
ской переработке газетных 
очерков, которые легли в 
основу большинства гла
вок. Это помогло бы избе
жать некоторых досадных 
повторов. Не свободна новая 

.работа писателя и от извест
ных стилистических погреш
ностей. Это, однако, частно
сти, которые не могут по
влиять на общую оценку кнр- 
гн.

Итак, вторая встреча с пе
дагогическими раздумьями 
Л, Гартунга —1 на этот раз 
на страницах книги. Хочется 
верить, что встреча эта будет 
для каждого интересной и па
мятной.

С, ЗАПЛАВНЫИ.

СПОРТ • СПОРТ » СПОРТ • СПОРТ • СПОРТ ф

Н а студенты
Три дня на стадионе 

«Труд» шли легкоатлетиче
ские соревнования студентов 
томских вузов.
. Среди женщин без особого 

труда победила .сильная 
команда педагогического ин
ститута, набравшая 146 оч
ков. Девушки из Т И Ш  , за- 

. воевали семь первых мест 
из- четырнадцати. В беге-на 
100 м победила Любовь Бо
роздина, на 200 и 400 м с* 
высокими результатами (25,8 
и 57,2 сек.) — Галина Куз
нецова. У Людмилы Новико
вой на дистанции 200 м с 
барьерами ташке было хоро
шее .время 30,6 сек. В 
эстафетном беге 4x100 м 
палочка была пронесена по 
кругу с новым рекордом ин
ститута— 50,8 сек. В мета
нии копья Эмма Фомиченко 
показала результат 45 м 
82 см — это новый рекорд 
области! Эмма победила и в 
толкании ядра.

Хороший результат , в ме
тании диска у Людмилы 
Швецовой (ТМИ) — 42 м 96 
см. Еще три девушки из ме
дицинского института были 
победительницами в личном 
первенстве: Галина Анджнна 
в прыжках в высоту <160 см)

и пятиборье, Любовь Дере- 
шева в беге на 800 м 
(2 мин. 21.3 сек.) и Татьяна 
Лифановская.— в прыжках в 
длину. Бег на 1.500 м рань
ше соперйиц, закончила сту
дентка ТПИ Любовь Садов
ская — 4 мин. 54,5 сек.

Следует» отметить, что 
только плохая организован
ность и низкая дисциплина 
женской команды медицин
ского института помешали ей 
занять второе место, которое 
она уступила девушкам .из 
ТПИ.

Среди мужских команд 
борьба за первое место была 
исключительно острой до по
следнего вида программы. В

течение двух дней уверенно 
лидировали политехники. 
Красивые победы спортсме
нов этого клуба: Николая
Колесникова в беге на 100 
(10,6 сек. — результат вы
ше областного рекорда)- и 
200 (22,1 сек.) метров: Пав
ла Андреева на 3.000 м с 
препятствиями (9 мин. 19.4 
сек.): Александра Оплачко 
на дистанции 400 м с барье
рами (56.5 сек.); . успешное 
выступление их товарищей 
по команде в других видах 
программы принесло поли
техникам высокие зачетные 
очки.

Ряд хороших результатов 
показали спортсмены других

ТАИТИНА И СКОРОСТЬ 
-З А Л О Г ПОБЕДЫ

Б Р Ю С С Е Л Ь ,  19 июня. (ТА С С ).  
Соперники переиграли нас «  
скорости, смазал после ф и 
нального матча чемпионата 
Европы между командами 
С С С Р  и Ф Р Г  тренер советской 
сборной А лександр Понома
рев. Они показали к  более 
разнообразную т а к т и к у ,  сп о 
собность к моментальной взаи
мозаменяемости игроков на 
поле. Команда Ф Р Г  находится 
сейчас в о т личной  спортивной 
форме. У  нас же слабо сыгра
ли  полузащ и тни ки  , и  иапада 
ющне, а некоторые ф у тб о л  и 
сты вообще не оправдали воз 
ложенны х на них надежд. За* 
щ итнйки  и гр а ли  неплохо, и д  
на одной защите игры не сде
лаешь. Как всегда на высоте 
оказался Евгений Рудаков, 
самоотверженно действовали 
Реваз Дзодзуаш вили,  Муртаз 
Хурцилава,  В ладимир К аплич-  
иый.

Тренер сборной Ф Р Г .  Гельм ут 
Шен заявил, что доволен своей 
командой, которая в стрети 
лась  в фи на ле  с серьезным 
соперником. И даже после не
давнего поражения советских 
ф у тб о ли сто в  в Мюнхене, ска
зал он, мы не могли рассчи
ты ва ть  на легкую  победу. И 
матч это подтвердил:  как
то лько наши спортсмены ос
ла б ля ли  Внимание, советские 
игроки совершали прорывы, 
которые могли здвершиться-  
голом.

И все ж е сборная Советско
го Союза и грала  слабее, чем я 
предполагал. Современный 
ф у тб о л  —  это не тольйо хоро
шая оборона, но и мощная 
атака. И дело не только в «звез
д а х ».  Успех  при носят сы гран
ность,  хорошее взаимопонима
ние между всеми игроками. 
Наши спортсмены показали, 
что обладают большей скоро
стью. Особенно Виммер, кото
рого можно догнать то ль к о  
что на мотоцикле... *•. -

вузов.' Анатолий Ф оминой 
(ТГПИ)., в отличном стиле 
выиграл забеги на..800 и
1.500 метров (соответствен
но — 1 мин .54,6 сек. и 3 
мин. 56.3 сек.). Александр 
Алексеев (ТГПИ) преодолел 
190 см в прыжках в высоту, 
а Николай Перфильев (ТГУ) 
победил дважды: в прыжках 
в длину с . результатом 6 м 
66 см и тройном прыжке — 
14 м 84 см.

Старты последнего дня со
ревнований успешнее прове
ли спортсмены педагогиче
ского института. Сергей Вата
гин победил в беге на 400 м 
(49,7 сек.); Леонид Скотин 
был первым, на пятикияомет- 
ровон дистанции (14 мин.
54,0 сек.), а Николай Волков 
—- в беге на 110 м с барье
рами.

Неожиданно закончился 
забег в эстафете 4 x100  м. 
Все были уверены, что луч- 

. ший состав бегуноз имеют 
политехники, однако на фи
нише с новым рекордом обла
сти — 43,9 сек. — первыми 
были студенты университета.

В итоге в соревнованиях 
мужских команд победили 
легкоатлеты педагогического 
института — 212 очков, у 
политехников — 206 очков, 
у . спортсменов Т Г У . — 164 
очка.

Бегуны томских вузов про
демонстрировали возросшее 
мастерство, и только плохое 
состояние дорожки не нозво- 

, лило им показать более высо
кие результаты. Вновь при
ходится писать, что на ста
дионе «Труд» нет нужного 
инвентаря, рулеток, нет раз
девалок для спортсменов, во 
время состязаний не работал 
ни один из буфетов...

Огорчили низкие результа
ты метателей. Но можно ли 
ждать от них высоких ре
зультатов, когда в Томске 
нет ни одного сколько-нибудь 
удовлетворительного сектора 
для тренировки,..

Ю. СУХОВ,
главный судья соревнований. 

* * *
НА СНИМКЕ: состязания 

в барьерном беге.
Фото А. Петрова.

И С Н О В А  А В Д Е Е В А !
Выступая на международ

ных соревнованиях по под
водному спорту в составе 
сборной команды Советско
го Союза, рекордсменка ми
ра, член клуба СКАТ Том
ского университета, ученица 
) 0-го класса 45-й школы 
Ирина Авдеева завоевала

три золотые и две серебря
ные медали. Сейчас Ирина 
в составе сборной команды 
области вылетела в Сверд
ловск на зональные сорев
нования.

В. ЯНОВИЧ, 
начальник Томского 

морского клуба 
ДОСААФ.

ЦИРК
Большая разнообразная про

грамма.
Начало —  в 20 часов.

К1/1 НО
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
21 июня. «М у ж ч и н ы  в ее

ж и з н и »  —  9, 10-40, 12-20. 14,
15- 40, 17-20, 19, 20-40. 22-20.

22 июня. «Остро в сокровищ»
- 8 - 4 0 ,  10-20, 12. 13-40, 15-20.
17. 18-40, 20-20, 22.

21-422 июня. «М у ж ч и н ы  в 
её ж и з ни »  —  8-40, 10-20, 12.
13- 40, 1 5 -20 ,0 1.  18-40. 20-20, 22. 

21— 22 июня. Зал кинохрони
ки —  мультсборник —  9, 10-05,
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30.
16- 35, 17-40, 18-45. «Ни колай  
Амосов» —  19 50. «Дикая ма
нящая при род а»  - 2 0 - 5 5 ,  22-30.

«ОКТЯБРЬ^
21 — 22 июня. «М у ж ч и н ы  в 

её ж и зни » —  8-30, 10-10, 11-50. 
: 13-30, 15-10, 16-50, 18-30. 20-10. 
21-50.

21 июня. «М у ж ч и н ы  в ее
Жизни» —  12-20. 14, 15-40,
17- 20, 19, 20-40, 22-20.

22 июня. «Остро в сокровищ»
—  12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20 - 20 , 22 .

21-— 22 июня. Для детей — 
«Черная гора» —  8-30, 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
21 —  22 июня. «М у ж чи н ы  в

ее ж и з ни »  —  9, 10-45. 12-35.
14- 25. 16-15, 18-05, 19-55.
21- 45.

21 июня. «Отец по п р и н у ж 
дению » —  .9, 14, 15-40, 17-20,
19. 20435, 22-10.

22 июня. «Остров сокровищ»
—  9. 14, 15-40, 17-20, 19. 20-40.
22-  15.

ДВОРЕЦ СПОРТА
21 — 22 июня. Широко

форматный цветной фильм 
«Балерина». Фильм посвящает
ся творчеству известной со
ветской танцовщицы Майи 
Плисецкой,

Начало — в 18-15 и 20 ча
сов. Кассы работают с 12 ча
сов.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
21 июня. «Черны й тю ль п а н »

— 19, 21. ,
«СИБИРЯК»

31 — 22 июня. «Бродяга» (две 
серии) — И. 13-50. 17-40, 21-30. 

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

21 июня. М ультсборни к —  
10. «О ф иц ер запаса» —  .12, 14, 
16. 18. 20, 22.

22 июня. М ультсборник —  
10. «П осле  тьмы —  свет» —
12, 14, 16, 18. 20. 22.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

21 —  22 июня. «Месяц а в гу ст»
— 10. 12, 14, 16, 18. 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

21 июня. «Марыея и « Напо
л е о н »  —  19 , 21.

22 июня. «Ох,, у ж  эта Н астя!»
— 16. «Разбег» — 17-20, 19, 21.'

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБКАБЕЛЬ» *

21 июня. «П ри клю чени я на
берегах Онтар ио» — 17-30,
19-30, 21-30.

22 июня. ,«Большая п р о гу л 
к а »  (две серии) —  16-30, 19,
21-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

21 —  22 июня. «П р е р и я »  —
15. 17. 19, 21.

С Р ЕД А , 21 июня 
МОСКВА

(«Орби та») .  13.30. Программа

передач. 13.35. Новости. 13.45. 
Для детей. .«Медвежонок FJh m - 
цимци». Кукольный спектакль 
Государственного театра ку
кол Латвийской ССР. 14.40. 
«Наука — производству». Ве
дет передачу писатель В. Зуб
ков. 15.10. Чемпионат СССР 
по боксу- Передача из Дворца 
спорта Центрального стадиона 
Имени" В. И. Ленина (в записи). 
16.30. «Секретарь райкома». 
Художественный фильм. 18.00. 
«Время». Информационная про
грамма. 18.30. Баскетбол. Сбор
ная Европы — сборная Амери
ки. 2-й тайм. К 50-летию Меж
дународной федерации баскет
бола. Передача из Швейцарии 
(в записи). 19.15. «И встрети
лись в Кижах века...'» Докумен
тальный фильм. (Петрозавод
ское телевидение).

Т О М С К
19.30. Экран — школьни

кам. «Салют, пионерия!» 20.00. 
Новости. 20-15. Молодежная 
программа «Факел». Селу нуж
ны молодые. «Люби свой ’ го
род». — по материалам рейдов 
«Комсомольского прожектора».

М ОСКВ А
(«Орбита»). 21.00. Программа 

передач. 21.05. Н- Сервантес. 
«Цыганочка». Премьера теле
спектакля. . 22Л 0. «Музыкаль
ная афиша». 23.00. , «Время».
Информационная программа* 

Ч Е Т В Е Р Г .  22 июня 
I П Р О Г Р А М М А

М О С К В А
(«Орбита»). ; 13.00. Программа 

передач. 13.05. Для школьни
ков. «Костер». Телеви!зионный 
пионерский сборник. 13.35. 
Новости. 13.45. «'Май — ма
стеровой». Мультфильм. 14.05. 
В эфире — «Молодость». 
Пресс-конференция с адмира
лом флота Н. Н. Амелько. 
14.55. «Приглашает концерт
ная студия». Концерт ансамб
ля песни и пляски Московско
го военного округа. Художе
ственный руководитель — на
родный артист РСФСР С. Баб-
лоев. 16.00. Документальный
фильм. 16.25. «Живые и мерт
вые». Художественный фильм. 
1-я -серия. 18.00. «Время». Ин

формационная программа.
18:30. «Узоры». 19.10. Я. Вол
чек. «Физики и лирики» Спек
такль Московского драмати
ческого театра на Малой Брон
ной. В перерыве спектакля— 
«Пятилетка. Год второй», «Но
рильский промышленный
комплекс». Передача 1-я. 22.05. 
Документальный фильм. 22.20. 
«Ты помнишь, товарищ..!»^ Те
левизионный музыкальный 
фильм (Творческое объедине
ние «Экран». 1971 г.). 23.00.
«Время». Информационная
программа. 23.30. «Чужая 
жизнь». Телеспектакль.

II П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

20.00. «Населению о граж
данской обороне». 20.15. Ново
сти. 20.30. Художественный 
фильм «За нами — Москва».

Е7ПТ1
С Р Е Д А ,  21 июня

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «На вашу книжную 
полку». 8.30. «Пионерская 
зорька»., 9,15. По: страницам 
газет «Красное знамя» и «Мо
лодой ленинец». 9.25. Произве
дения эстонских' композито
ров. 9.45. К 50-летию образо
вания СССР. Выступление пер
вого секретаря Ленинского 
райкома КПСС Д. А. Шмакова. 
19-15. . Радиожурнал «Совре
менник». Выпуск 41-й. 19.45.
Музыка из балета Лидии Аус- 
тер «Тийна». 19.50. Пбследние 
известия.

Ч Е Т В Е Р Г ,  22 июня
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Играет ансамбль* электро
музыкальных инструментов 
под управлением Вячеслава 
Мещерина. 8.30. «Внимание, на 
старт!». 9.15. По страницам 
газеты «Красное знамя». 9.25. 
Поет женский вокальный ок
тет «Лайне». 9.45. «Рабочее 
слово, рабочее мнение». «Сло
во о дружбе к . взаимопомощи». 
Выступает буровой мастер 
Н. Вурдыко. 19.15. Радиове-

Лето пионерское

ОТЕЧЕСТВО СЛАВЛЮ
Альбом-эстафета с. таким 

названием обошел все райо
ны области. Заполненный ра
портами юных следопытов, 
он недавно вернулся в 
Томск. Получилась увлека
тельная и весьма поучи
тельная книга, страницы ко
торой воскресили многие со
бытия героического прошло
го, отобразили трудовые под
виги сегодняшнего дня то
мичей.

Юные следопыты ведут 
упорные розыски ветеранов 
гражданской и Отечествен
ной войн, скрупулезно изу
чают биографии своих сел 
и школ.
, В Колпашевском районе 
Действует НО экспедици
онных отрядов, более двух 
тысяч ребят занимаются по
исково-исследовательской ра
ботой. После многих походов 
и экскурсий юные следопыты 
стали обладателями богатей
шего материала по истории 
своего края, пионерской ор
ганизации района.

Умело направляя поиск 
своих воспитанников, учите
ля добиваются более глубо
кого понимания ими учебно
го материала по ряду пред
метов, пробуждают интерес 
к исследовательской . работе,

В Вознесенской начальной 
школе Кривошеинского райо
на пионеры создали музей 
крестьянского быта. По их 
примеру экспонаты крестьян- 
ского быта и труда от давних 
лет до настоящих дней стали 
собирать и в других школах.

И теперь решено создать в 
районе к 50-летию образова
ния СССР краеведческий 
музей, который станет мето
дическим центром .внешколь
ной работы.

Прошло два года с тех нор, 
как пионеры области полу
чила задание на маршрут 
«Мое Отечество». И вот они 
рапортуют: «За это время 
создано 226 школьных му
зеев и уголкОв боевой и 
трудовой славы».

Начались летние канику
лы, и появились сотни новых 
маршрутов. Правофланго
вые пионерские отряды со
вершат поездку по ленинским 
местам — побывают в Улья
новске, Москве, Ленинграде, 
Шушенском. - Многие школь
ники поедут в Нарьшский 
музей ссыльных большеви
ков. Важные задания полу
чили юные туристы от том
ских геологов. Надо обследо
вать речки Киргизку и Ба- 
сандайку, найти кварцевые 
жилы, окаменевшие остатки 
флоры и фауны.

Пусть не всем посчастли
вится сделать открытие, но 
уже само участие в экспеди
ции воспитывает у юного 
геолога чувство своей при
частности к делам взрослых. 
Желание быть полезным Ро
дине заставит его с интере
сом идти в Страну знаний, 
готовиться к настоящему 
большому поиску в жизни.

Областной Дом народного 
творчества предлагает юным 
туристам собирать и запи

сывать народные песни, 
сказки, легенды, поговорки, 
частушки. Можно; совершить 
поход на родину писательни
цы Галины Николаевой . в 
Усманку Томского района, и 
посетить ее музей в селе Ма- 

залове или побывать в Иово- 
Куекове Асиновского райо
на, где прошли юность и го
ды учебы замечательного пи
сателя Георгия Маркова.

Областное общество охра
ны памятников Истории и 
культуры призывает участ
ников экспедиции «Мое Оте
чество» организовать шеф
ство над памятниками. Юные 
шефы должны проверить со
стояние всех исторических 
памятников в своем районе 
и составить их описание.

Ни одна' книга, ни один ки
нофильм не дадут столько 
впечатлений, сколько^ дает 
путешествие по родной стра
не. Самое горячее воображе
ние не представят с чужих 
слов той красоты природы, 
той красоты трудового поя- 

*вига народа, какая откры
вается юному туристу в по
ходах.

Мы, все те, кто призван 
помочь школьникам с успе
хом идти маршрутом «Мое 
Отечество», обязаны так ор
ганизовать этот маршрут, 
чтобы он. воспитывал у де- . 
тей чувства советского пат
риотизма, любви '■ к нашей 
Родине.

Н. ВОЛКОВА.
директор областной
станции юных туристов.
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ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ И КОМПАС
Может ли компас указать 

на землетрясение? Да, отве
чают ученые Ленинградского 
отделения Института земного 
магнетизма, ионосферы и 
распространения радиоволн 
Академии наук СССР. Боль
шая экспедиция исследовате
лей выехала отсюда в Казах
стан для проверки гипотезы 
о взаимосвязях подземных 
толчков с магнитным полем 
планеты. По мнению специа
листов. эта работа может 
дать ключи к прогнозу земле
трясений по магнитным дан
ным.

— Нам предстоит продол
жить исследования на уни
кальном геофизическом поли

мер для лесозаготовителей. 
Трудовая перекличка лесных 
богатырей. «Сплавная стра
да в разгаре» — вести из Бе
лоярской и Усть-Чулымской 
сплавных контор. Музыкаль
ная страница. 19.50. Послед
ние известия.

Томская ГРЗС-П продол
жает прием на курсы мото
ристов топливоподачй (жен
щин), слесарей по ремонту 
котлов и турбин, дежурных 
гидрозолоудаления, электро-' 
слесарей, токарей. Принима
ются лица не моложе 18 лет. 
Во время обучения1 выплачи
вается стипендия 6,0 рублей 
в месяц.

Обращаться: 634021,
Томск, ул. Шевченко, 44, те
лефон № 9-93-445.

гоне между озерами Иссык- 
Куль и Балхаш,— рассказал 
научный руководитель экспе
диции И. М. Пудовкин. - -  
Там создано 175 пунктов на
блюдения. Уже удалось полу
чить информацию об измене
ниях структуры магнитного 
поля в недрах Земли под вли
янием глубинных тектониче
ских процессов, которые слу
жат одной из причин сейсми
ческих явлений. . -
. Обнадеживающие резуль

таты, продолжал ученый, дал 
новый метод обработки дан
ных, полученных при регист
рации множества слабых зем
летрясений. Установлено, на
пример, что незадолго до та

ких микротодчков магнитное 
поле слегка возрастает, а в 
момент землетрясения резко 
падает. Уже. сейчас на основе 
таких наблюдений можно го
ворить об эффективных пу
тях 1 оперативного контроля 
за силами подземной стихии.

Н КОНСТАНТИНОВ, 
корр. ТАСС.

Ленинград.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 23 ИЮ
НЯ с. г.

Зам. редактора
И. А, МИЗГИРЕВ.

| Специализированному управлению иодводно-тех- =
§ нических работ № 10 требуются: старшин бухгалтер §
Е материальной группы, бухгалтер материальной, труп- 1
Н пы, старшин инженер специализированного флота, ' I
§ линейные механики, старшие производители работ §
| на должности начальников строительных участков' §
я кладовщик, машинисты трубоукладчиков* бульдозе- 1
S ристы, машинисты подъемников АЗИНМАШ-43 =
Е трактористы, судоводители на катера типа «Проела- 5
§  вед*. «Костромич», БМК, мотористы-рулевые, иго- §
5 ферм, секретарь-машинистка. Е
| Всем инженерно-техн'ическнм работникам, служа- I
= щим, рабочим  ̂ выплачивается районный коэффнцн- =
5 ент от 20 до 70 процентов и надбавка ^заработной 3-
§ . пла1-е за подвижный характер работ (ЗО^-ЗО про- Ё
S центов). =

| Адрес предприятия: 634033, Томск, ул. Б. Хмель- 1 
= ницкого 45, О  ГГТР-10, отдел кадров. Проезд авто- Ё
| оусом № 12 до остановки «Ш кола»,

Школа № 6 с преподава
нием ряда предметов на не
мецком языке проводит при
ем в первые, шестые и седь
мые классы.

Запись производится еже
дневно:

Адрес: г. Томск, ул.' Гер
цена, 7.

Томской конторе . «Рыб- 
промтехенаба» требуются: 
заведующий складом, экспе
дитор, грузчики.

Обращаться: г. Томск, ул, 
Войкова, 19, «Рыбпромтех- 
снаб».

Томское управление карье
рами продает в неограничен
ном количестве мытый 
Фракционированный гравий. 
Цена — 3 руб. 11 коп. за 
кубометр. Вывозка — авто
мобильным и водным транс
портом.

- МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Ангарска на квар
тиру в г. Томске.

Обращаться по : телефону 
№ 4-60-09. -

Томскому рыбозаводу тре
буются: бухгалтер, инженер 
■по добыче рыбы, работницы 
в цех для обработки рыбы, 
■шофер на автомашину 
«ГАЗ-63».

Обращаться: г. Томск, ,ул. 
Водяная, 18, в отдел (кадров..

Санаторию для детей с 
- нарушениями опорно-двига
тельного аппарата требу
ются: заведующий хозяйст
вом, прачка, кухонная ра
ботница, санитарки.

Обращаться: гор. Томск,
Московский тракт, 4. сана
торий, в часы занятий.

■ Ректорат, Партком Том
ского политехнического ин
ститута. ’ коллектив науч
ных работников и студен
тов геологоразведочного 
факультета института
скорбят по случаю смерти 
заслуженного деятеля нау
ки РСФСР, профессора ТГУ

X А Х Л О В Д
Венедикта Андреевича

и выражают глубокое собо
лезнование семье покойно
го.

Руководство. партийная 
и профсоюзная организа
ции Томского управления 
механизации выражают со
болезнование начальнику 
участка тов. Утову Г. И. по 
поводу смерти его матери

У Т О В О Й
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